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Câmara de Icaraíma 
ganha selo especial 

de transparência
A Câmara Municipal de Icaraíma  acaba de con-
quistar o Selo Diamante de Transparência junto 
ao Tribunal de Contas do Estado do Paraná. É a 
primeira vez que a Câmara alcança a titulação 
máxima do Índice de Transparência da Adminis-
tração Pública (ITP). Os vereadores de Icaraíma 
cumpriram 99,65% dos critérios avaliados. Na 
foto, o presidente Pelé da Ilha que destaca a 
importância da conquista e agradece a todos os 
vereadores pelo empenho na transparência. 

Página B1

Bem no coração de Umuarama, 
a antiga estação rodoviária vive 
seus dias de decadência e tem 
a imagem ainda mais manchada 
diante dos casos de violência e 
concentração de usuários de dro-
gas e pessoas em situação de rua. 
Melhorar a estrutura do prédio ou 
transformá-la com outros projetos,  
por exemplo um mercado munici-
pal, seria uma alternativa, mas a 
Prefeitura alega que a maior parte 
dos imóveis pertence aos empresá-
rios e qualquer mudança depende 
da aprovação deles. A reportagem 
do Ilustrado esteve no local. Veja 
matéria especial. Página A5 

A decadência da antiga rodoviária 
de Umuarama chega ao extremo

Região tem a 4ª pior taxa de mortalidade infantil no PR

ESTRADA JURUPOCA PRONTA - Os produtores rurais e moradores 
da Estrada Jurupoca, em Umuarama, já podem usufruir da via 
totalmente asfaltada. A pavimentação da Jurupoca era projeto 
ainda da primeira gestão do prefeito Celso Pozzobom, que asfal-
tou as estradas Jaborandi, Dias e Pioneiro e por último a Estrada 
Canelinha, partindo do Jardim São Cristóvão. Página A7

Umuarama:
Morre o ex-vereador
e dentista pioneiro
Mário Rocha 
Na madrugada deste sábado, Umuarama 
lamentou a perda do ex-vereador e respeitado 
dentista, Mário Rocha, que faleceu aos 83 
anos. O ex-político estava internado no hospital 
Nossa Senhora Aparecida, onde veio a óbito.
Mário Rocha era uma figura proeminente na 
comunidade, tanto por seus serviços na área 
da Odontologia quanto por sua atuação como 
vereador. Durante anos, dedicou-se à sua clíni-
ca localizada na avenida Paraná, onde deixou 
uma marca significativa ao cuidar da saúde 
bucal de inúmeros moradores de Umuarama.
O corpo de Mário Rocha foi velado na Capela II 
da Umuprev, onde amigos, familiares e admi-
radores prestaram suas últimas homenagens. 
O sepultamento ocorreu no cemitério local. 

Rodoviária ainda é usada por linhas metropolitanas e os usuários se assustam com a decadência do local. A noite a insegurança é ainda maior 

Página A3
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Reação
O líder do governo na Câmara, José Guimarães 

(PT-CE), rebateu as críticas de parlamentares ao 
veto. “O País inteiro, o mercado e as direções das 
duas Casas cobram responsabilidade fiscal do go-
verno. Essa mesma responsabilidade o Congresso 
tem de ter. Não pode sinalizar ao governo e não 
fazer o dever de casa. É uma via de mão dupla”, 
disse o líder.

TEMOR 
Representantes dos trabalhadores também 

demonstraram temor com o risco de demissões. 
Em nota conjunta assinada pela Força Sindical, 
União Geral dos Trabalhadores (UGT) e Central 
dos Sindicatos Brasileiros (CSB), os presidentes 
das três centrais afirmam que o veto pode colocar 
milhões de empregos em risco, estimular a pre-
carização no mercado de trabalho e levar ao fim 
do ciclo, conduzido pelo Ministério do Trabalho, 
de redução do desemprego. “O resultado será 
perda de arrecadação, insegurança e empregos 
de menor qualidade.”

@sr_butierrez
Por: Lucas Días Butierrez / desenhista

DESONERAÇÃO FOLHA

Setores rebatem Haddad e dizem que benefício gerou novos empregos

Brasília - Irritados com o 
veto integral do presidente 
Lula ao projeto que prorroga 
a desoneração da folha de 
pagamentos para os 17 setores 
que mais empregam no País, 
parlamentares já se articulam 
pela derrubada do dispositivo 
no Congresso.

O foco da irritação está 
direcionado ao ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
que defendeu na sexta-feira 
a inconstitucionalidade do be-
nefício e minimizou a possibi-
lidade de demissões. Haddad 
prometeu, porém, apresentar 
medidas alternativas.

“O que estou notando é 
que Haddad não está nem 
aí para a questão política. 
Ele quer deixar o déficit ze-
rado. Então, tudo que tiver 
de incentivo, se depender 
de Fernando Haddad, ele 
vai tentar cortar. Dane-se o 

resto”, afirmou o senador 
Angelo Coronel (PSD-BA), 
que relatou a proposta na 
Casa. Segundo o senador, não 
adianta o Executivo achar que 
é o “dono do Brasil”. “Nós 
votamos a desoneração com 
uma margem folgadíssima 
nas duas Casas e ele (Had-
dad) pega e faz com que o 
presidente vete. Nós vamos 
bater de frente para derrubar, 
porque é um desrespeito ao 
Congresso.”

Na Câmara, o texto foi 
aprovado em agosto, com 
430 votos favoráveis e 17 
contrários. Já no Senado, a 
aprovação se deu em votação 
simbólica, ou seja, sem a 
necessidade de identificação 
individual dos votos. Ocorre, 
geralmente, quando há acor-
do para a votação.

Na justificativa para o veto, 
o Palácio do Planalto afirmou 

A Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) apro-
vada no Senado para limitar 
as decisões individuais dos 
ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) reabre 
o debate sobre a concentra-
ção de poderes na figura do 
relator.

O relator é o respon-
sável pela condução do 

processo. Uma de suas 
prerrogativas é decidir 
liminarmente e monocra-
ticamente questões consi-
deradas urgentes, que não 
podem ser prontamente 
submetidas ao plenário do 
STF, pelo nível de conges-
tionamento da pauta. Ele 
pode, inclusive, suspender 
a aplicação de leis, atos 

Brasília - Aprovada pelo 
Senado, a Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC) que limita os pode-
res do Supremo Tribunal 
Federal (STF) ficará parada 
na Câmara pelo menos até 
fevereiro de 2024, quan-
do termina o recesso par-
lamentar. Em conversas 
reservadas, o presidente 
da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), disse não haver 
tempo para a Casa apreciar 
a PEC neste ano.

A justificativa oficial é de 
que a pauta da Câmara está 
carregada com votações de 
projetos da agenda econô-
mica do governo Lula, que 
incluem a reforma tribu-

tária e a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO).

Falta menos de um mês 
para o recesso no Con-
gresso, que começa em 22 
de dezembro. A PEC que 
passou pelo crivo do Sena-
do e provocou revolta no 
Supremo chegará à Câmara 
na semana que vem. De 4 a 
10 de dezembro Lira estará 
em Dubai, nos Emirados 
Árabes, onde vai participar 
da 28ª Conferência do 
Clima das Nações Unidas 
(COP-28).

SEM PRIORIDADE
O presidente da Câmara 

tem dito que a proposta 
produzida para restringir 

decisões individuais de 
ministros do Supremo não 
é prioridade e terá um 
rito de tramitação normal. 
Na prática, porém, seus 
aliados admitem que Lira 
dificilmente entrará em 
confronto com o Supremo.

Em setembro, o mi-
nistro Gilmar Mendes, 
decano do STF, anulou 
provas obtidas pela Polícia 
Federal referentes a com-
pras de kits de robótica 
com dinheiro público, em 
Alagoas. De acordo com 
as investigações da PF, 
que duraram oito meses, 
as compras envolviam 
empresários ligados a Lira, 
um assessor próximo, 

operadores e “laranjas”. 
Antes, em julho, Gilmar 
já havia descartado todas 
as acusações que atingiam 
o presidente da Câmara 
nesse caso. A aprovação da 
PEC foi vista pelo Supre-
mo como uma “afronta”, 
além de uma retaliação do 
bolsonarismo.

Frentes
A reportagem apurou 

que, apesar de ganhar tem-
po, Lira será pressionado 
pela Frente Parlamentar 
da Agropecuária (FPA) e 
também pelas bancadas 
da bala e dos evangélicos a 
levar ao plenário a PEC que 
limita poderes do Supremo. 

São Paulo - Empresá-
rios e representantes de 
centrais de trabalhadores 
rebateram nesta sexta-
feira, 24, as declarações 
do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, de que 
a desoneração da folha 
de pagamentos não teria 
representado a contratação 
de novos funcionários. 
Haddad disse ainda que a 
pressão para a prorrogação 
do benefício fiscal, com o 
argumento de manutenção 
dos atuais empregos, seria 
“chantagem”.

“Isso não é chantagem. 
É desespero”, afirmou a 
empresária Vivien Suruagy, 
presidente da Feninfra, 
entidade que representa 
as empresas do setor de 
infraestrutura de teleco-
municações. “Ou as em-
presas quebram ou há um 
desemprego.” 

Estudo feito por ini-

ciativa dos setores deso-
nerados, usando dados 
do Caged (que mede o 
número de empregos 
formais no País), mos-
tra que, entre janeiro 
de 2018 e dezembro de 
2022, os 17 setores de-
sonerados contrataram 
mais de 1,2 milhão de 
trabalhadores, um cresci-
mento de 15,5% no perí-
odo. De outro lado, os 13 
setores que perderam o 
mesmo benefício fiscal 
em 2018 contrataram 
pouco mais de 400 mil 
novos trabalhadores, o 
que equivale a apenas 
6,8% de crescimento.

Adotada desde 2011, 
a desoneração da folha é 
um benefício que substitui 
a contribuição previden-
ciária patronal de 20% 
incidente sobre a folha 
de salários por alíquotas 
de 1% a 4,5% sobre a re-

ceita bruta. Na prática, 
a medida reduz a carga 
tributária da contribuição 
previdenciária devida por 
empresas de 17 setores 
que mais empregam no 
País. O benefício perde a 
validade no fim deste ano 
se Congresso não derrubar 
o veto presidencial.

O presidente executivo 
da Associação Brasileira 
das Indústrias de Calçados 
(Abicalçados), Haroldo 
Ferreira, diz que a entidade 
realizou um levantamento 
do impacto de uma possível 
reoneração da folha de 
pagamentos. “O impacto 
imediato é de uma perda 
de 20 mil empregos já 
no primeiro ano. Taxar a 
geração de empregos vai 
de encontro à desejada po-
lítica de reindustrialização 
do País.” A avaliação no 
setor calçadista é de que 
o impacto seria uma carga 

tributária extra de R$ 720 
milhões por ano.

Máquinas
Já no setor de máqui-

nas e equipamentos, a 
previsão é de que ma-
nutenção do veto possa 
levar a 40 mil demissões, 
o equivalente a 10% 
de toda a mão de obra 
empregada atualmente. 
“Entendo a preocupação 
do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, em 
buscar o equilíbrio fiscal 
e em melhorar as contas 
públicas, mas a desone-
ração, embora pareça ser 
uma renúncia fiscal, gera 
empregos e renda”, diz o 
presidente da Associação 
Brasileira da Indústria 
de Máquinas e Equipa-
mentos (Abimaq), José 
Velloso.

Rebatendo outro argu-
mento usado por Haddad, 
o presidente executivo da 

Associação Nacional de 
Jornais (ANJ), Marcelo 
Rech, afirmou que a deso-
neração é constitucional, 
pois se trataria de extensão 
da sua vigência até 2027, e 
não da criação de um be-
nefício fiscal. “Além disso, 
o veto ameaça milhares de 

empregos que foram man-
tidos ou gerados nesses 
setores, com alto uso de 
mão de obra, nos últimos 
anos. Diante dessas cir-
cunstâncias, confiamos na 
sensibilidade do Congresso 
para derrubar o veto”, disse 
ele.

Congresso articula derrubada de veto de Lula à prorrogação da desoneração

que o projeto cria renúncia 
de receita sem apresentar im-
pacto orçamentário e indicar 
medidas de compensação, o 
que iria na contramão da Lei 
de Responsabilidade Fiscal. O 
argumento, porém, é criticado 
pelos setores beneficiados, 
que alegam que se trata de 
uma prorrogação, e não de 
criação de um benefício fiscal. 

FPE
Para tentar discutir uma 

estratégia de derrubada do 
veto do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva ao projeto que 
desonera a folha de paga-
mento de 17 setores da eco-
nomia, a Frente Parlamentar 
de Empreendedorismo (FPE) 
convocou as frentes do Co-
mércio, do Livre Mercado e da 

Agricultura para uma reunião 
na próxima terça-feira, 28. O 
objetivo é garantir a derru-
bada do dispositivo o quanto 
antes, já que o benefício se 
encerra em 31 de dezembro.

O deputado Joaquim Pas-
sarinho (PL-PA), que é presi-
dente da FPE, vê no veto uma 
estratégia política do governo. 
“É o jogo. Estão deixando 
problemas na mesa para ter 
poder de negociação. Esse é 
só mais um bode que estão 
colocando na sala.”

Entre os pontos críticos 
na relação do governo com 
o Congresso, estão outros 
vetos do presidente Lula, 
que envolvem o arcabouço e 
as novas regras do Conselho 
Administrativo de Recursos 
Fiscais (Carf), além da apro-
vação da Medida Provisória da 
Subvenção. O texto afeta as 
grandes empresas e é a prin-

cipal aposta de Haddad para 
conseguir zerar o rombo nas 
contas públicas em 2024. Em 
nota, a FPE expressou “pro-
funda preocupação” e passou 
um recado ao governo: “Neste 
momento, de discussão de 
uma agenda econômica que 
carece de consenso, é preciso 
construir e não tensionar”, 
diz o comunicado. O texto diz 
que a agenda arrecadatória do 
governo deve ampliar a carga 
tributária do setor produtivo 
em 5,1 pontos porcentuais.

Segundo Passarinho, o 
Congresso foi pego de surpre-
sa com o veto total. A expecta-
tiva, de acordo com ele, era de 
que ocorressem vetos parciais, 
aos trechos que ampliavam a 
desoneração, para além dos 
17 setores já beneficiados, 
e concediam descontos na 
contribuição previdenciária 
de municípios.

PEC que limita decisões individuais no STF abre debate sobre ‘superpoderes’ dos relatores
normativos ou decisões 
internas do Congresso 
Nacional.

Deputados e senadores 
se articulam para reduzir 
justamente esses poderes 
individuais. O argumento 
é que o sistema atual esta-
ria em desequilíbrio, dada 
a possibilidade de um 
único ministro do STF 
derrubar medidas aprova-
das por dezenas e até cen-
tenas de parlamentares.

DECISÕES INDIVIDUAIS
A PEC estabelece que os 

ministros ficarão impedidos 
de suspender, por meio de 
decisões, individuais a vi-
gência de leis aprovadas pelo 
Legislativo. A versão inicial 
da proposta previa que as 

medidas administrativas do 
governo, assim com as leis 
aprovadas no Congresso, só 
poderiam ser derrubadas 
pela maioria do STF.

As decisões monocráticas 
não são soberanas. Elas 
esbarram na necessidade 
de supervisão do plenário 
do STF, ou seja, precisam ser 
submetidas ao crivo dos de-
mais ministros. Ocorre que, 
na prática, essas liminares 
vinham sendo mantidas por 
anos sem uma revisão do 
colegiado. Não raro, quando 
iam a julgamento, já tinham 
impacto assuntos relevantes 
da vida política.

Só a partir de de-
zembro de 2022, na 
gestão da ministra 
Rosa Weber como 

presidente do STF, foi 
aprovada uma emen-
da ao regimento in-
terno do tribunal para 
determinar o envio 
imediato das decisões 
individuais ao órgão 
colegiado responsável 
- o plenário ou uma 
das turmas. A mudan-
ça foi adotada com a 
justificativa de refor-
çar a colegialidade da 
Corte.

Na prática, o tribunal, 
ao promover as mudanças 
por iniciativa própria, se 
adiantou a tentativas de 
interferência externa. O 
movimento, contudo, não 
foi suficiente para conter 
investidas de deputados e 
senadores.

RESISTÊNCIA
Os ministros estão re-

sistentes. Avaliam que, se a 
PEC prosperar, pode abrir 
caminho para outras mu-
danças e, em última instân-
cia, para o enfraquecimento 
da Corte.

Após a aprovação do 
texto no Senado, o pre-
sidente do STF, ministro 
Luís Roberto Barroso, 
afirmou que o problema 
prioritário do Brasil não é 
o Supremo. Disse também 
o tribunal não disputa 
um “torneio de simpa-
tia” e que os setores que 
se sentirem contrariados 
pelas decisões da Corte 
não podem querer mudar 
sua estrutura e regras de 
funcionamento.

Lira vai segurar proposta que afeta o STF pelo menos até fim do recesso
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Umuarama - Dados 
da Secretaria de Estado 
da Saúde apontam que 
Umuarama e os outros 20 
municípios que compõe 
a 12ª Regional de Saúde 
detém a quarta pior taxa 
de mortalidade infantil do 
Paraná. Até o momento o 
índice está em 14,7 para 
cada mil nascidos vivos, 
maior que a média estadual 
que está em 10,9. Os nú-
meros já foram piores. Em 
2019, chegou a 15,9 para 
cada mil nascidos/vivos.

Para tentar mudar esse 
quadro, a Sesa reuniu nes-
ta sexta-feira a tarde (24), 
no Centro de Convenções 
de Umuarama, mais de 
500 profissionais de saúde 
de toda a região em um 
encontro de capacitação. 
O objetivo é mudar essa 
realidade. A data faz alusão 
ao Novembro Roxo, que 
tem o dia 17 de novembro 
como marco mundial de 
combate a prematuridade.

Segundo a médica pe-
diatra e neonatologista 

Maria Luiza Mees, bebês 
que nascem antes do tem-
po tem menos chances de 
sobreviver e serão crianças 
e consequentemente adul-
tos que vão demandar mais 
atenção e cuidado com 

a saúde para toda a vida. 
São mais propensos ao de-
senvolvimento de doenças 
respiratórias, pressão alta, 
diabetes, complicações 
neurológicas, atraso no 
desenvolvimento, entre 

outros problemas de saúde.
E o início para mudar 

essa realidade é a capa-
citação dos profissionais, 
principalmente da atenção 
primária, para melhorar 
a qualidade do pré-natal, 

que é o acompanhamento 
e cuidado com a gestante e 
com o bebê desde o início 
da gestação. O serviço é 
oferecido de graça em to-
das as unidades básicas de 
saúde e garante que mãe e 

filho fiquem mais saudá-
veis antes e após o parto.

Para entender a diferen-
ça entre as chances de vida 
do nascituro com maior 
tempo de gestação e peso, 
basta observamos os seguin-
tes números. Este ano, até o 
momento, foram registrados 
na área da 12ª RS, 39 nasci-
mentos de bebês com pesos 
entre 101 gramas e 1.499 
gramas e deste total, 26 
não sobreviveram. O maior 
número de óbitos ocorreu 
entre nascituros com peso 
entre 500 gramas e 1.000 
gramas. De 13 nascimentos, 
11 morreram.

Se compararmos com 
gestações mais longas e 
com bebês com peso maior 
a 1.500 gramas, do total de 
190 nascimentos, a quanti-
dade de óbitos foi de nove 
bebês. As diferenças cha-
mam a atenção e servem 
de alerta para profissionais 
de saúde e também para 
gestantes e familiares sobre 
a importância do pré-natal 
de qualidade.

A instalação de uma 
extensão do Restaurante 
Popular no IFPR (Insti-
tuto Federal do Paraná) 
avançou mais uma página 
esta semana. Um novo 
encontro entre o prefei-
to de Umuarama, Celso 
Pozzobom, o secretário 
municipal de Agricultura, 
João Megda, e o novo rei-
tor da instituição, Carlos 
José Dalla Nora, foi reali-
zado na quinta-feira (23) 
quando foram decididos 
alguns ajustes para que a 
unidade realmente come-
ce a atender já no início 
do ano letivo de 2024.

Um ponto que foi en-
fatizado é que o Restau-
rante será para atendi-
mento não só de alunos 
e acadêmicos do IFPR, 
mas também a operários 
de empresas sediadas 
naquela região. “A sede 
do Restaurante Popular 

de Umuarama está pra-
ticamente pronta e deve 
iniciar o atendimento 
à população no final de 
janeiro, início de feve-
reiro. As aulas no IFPR 
vão começar no final de 
fevereiro, ou seja, acredi-
tamos que vai correr tudo 
muito bem”, observou 
Pozzobom.

O secretário de Agri-
cultura detalha que as 
refeições serão prepara-
das na cozinha industrial 
do Restaurante Popular 
– que fica na avenida 
Julio Cesar Jarros, no 
bairro Parque Danielle 
– e levadas prontas para 
serem servidas no refei-
tório do IFPR, que está 
sendo readequado para 
atender a um número 
maior de pessoas. “Como 
já comentamos, estamos 
muito felizes em ter essa 
oportunidade de levar 

alimentação saudável e 
a um custo baixo a estu-
dantes e trabalhadores”, 
afirmou Megda.

O projeto da extensão 
do Restaurante Popular 
foi apresentado por Dalla 
Nora há pouco mais de 
um mês. “Agora, neste 
segundo encontro, já sig-
nifica um passo a mais 
para tornar o projeto uma 
realidade. Estamos nos 
organizando para servir 
cerca de 1 mil refeições 
diárias e a ideia agradou 
muito a todos do IFPR”, 
destacou o reitor.

Umuarama integra o 
Programa Paranaense de 
Apoio aos Restaurantes 
Populares, que garante re-
feições saudáveis a preços 
acessíveis em cidades a 
partir de 80 mil habitan-
tes. “Além de comida boa, 
os restaurantes ofere-
cem educação alimentar 

nutricional e promoção 
de saúde, práticas de 
manipulação e preparo 
de alimentos e dicas de 
alimentação adequada”, 
explicou Megda.

Pozzobom acrescentou 

ainda que é um projeto da 
administração municipal 
criar outras extensões 
do Restaurante Popular 
em diversos bairros de 
Umuarama. “Imagina-
mos utilizar as sedes das 

associações de bairros, 
por exemplo, para montar 
extensões do restaurante 
e temos certeza de que 
se trata de algo absoluta-
mente realizável”, decla-
rou o prefeito.

Perseguições, depre-
ciações, exposição a situa-
ções constrangedoras e 
desagradáveis, tudo isso é 
assédio moral. Contato fí-
sico não desejado, convites 
impertinentes, insinuações 
e comentários de duplo 
sentido são exemplos de 
assédio sexual. E tudo 
isso é proibido e deve ser 
denunciado. O tema ‘As-
sédio Moral e Sexual nas 
Relações de Trabalho’ foi 
abordado em evento coor-
denado pela Diretoria de 
Recursos Humanos da 
Prefeitura de Umuarama 
na manhã desta sexta-feira 
(24).

O prefeito Celso Poz-
zobom iniciou a reunião 
declarando que não existe 
como uma cidade ser admi-
nistrada sem os servidores 
municipais. “O que seria 
de Umuarama sem pes-
soas comprometidas com 
o desenvolvimento de suas 
atividades para que os cida-
dãos possam viver em um 
lugar de oportunidades. 
Nós temos 3.270 servi-
dores, mais terceirizados 
e prestadores de serviços 
chega a 4 mil trabalhado-
res. Muito obrigado a cada 
um de vocês”, declarou.

Convidado especial do 
encontro, o procurador 

federal do Trabalho, André 
Vinicius Melatti, do Minis-
tério Público do Trabalho 
do Paraná, apresentou aos 
servidores municipais – 
concursados, comissiona-
dos e terceirizados – uma 
série de exemplos reais de 
assédio por parte de chefes 
(patrões, gerentes, super-
visores, líderes etc.) em 
processos que tramitam ou 
já tramitaram na instância 
do MPT de Umuarama.

Segundo o procurador, 
os assédios sexuais são 
muito mais sobre as mu-
lheres, que são expostas 
a situações constrangedo-
ras, recebendo ‘cantadas’, 
toques e abordagens que 

demonstram o poder do 
chefe. “Muitas mulheres 
têm medo de falar com a 
família ou com pessoas do 
trabalho, porque precisam 
do emprego. Vão supor-
tando até limites inima-
gináveis e isso não pode 
acontecer em seu ambiente 
de trabalho”, instruiu.

Já o assédio moral acon-
tece com todos os gêneros. 
“São chefes que fazem 
da prática do assédio algo 
comum, constante e per-
petuam situações também 
inimagináveis: inventam 
apelidos depreciativos, 
exigem esforços sobre-hu-
manos, expõem e ridicu-
larizam os que não têm 

o desempenho ‘exigido’, 
enfim, fazem um terror 
psicológico que levam mui-
tos a doenças graves como 
LER/DORT, depressão, 
síndrome do pânico e à 
gravíssima síndrome de 
burnout”, indicou.

Ele destacou ainda que 
o silêncio não significa a 
aceitação. “Uma mulher 
que usa uma roupa mais 
curta ou decotada não pode 
ser abordada como se fosse 
fácil ou disponível. E aque-
las que ficam silêncio – por 
medo, receio, vergonha 
ou por não saberem qual 
atitude tomar – não podem 
ser culpadas de nada. To-
dos esses casos devem ser 

denunciados e os assedia-
dores devem ser identifi-
cados e punidos, dentro da 
legislação brasileira, que é 
completa”, garantiu. A Pre-
feitura de Umuarama tem 
uma Ouvidoria específica 
para receber denúncias e 
queixas de violência psico-
lógica e analisar possíveis 
casos de assédio moral 
dentro da administração 
pública. “Se você está 

sendo vítima de assédio 
moral ou é testemunha de 
cenas de humilhação no 
trabalho, denuncie e seja 
solidário com o seu colega. 
A denúncia poderá ser 
realizada de forma anô-
nima pelo telefone (44) 
3621-4115, das 8h às 12h 
e das 13h30 às 17h30”, in-
dicou Alexandre Faker Ri-
beiro, diretor de Recursos 
Humanos.

 INOVEMBRO ROXO

Região de Umuarama detém a quarta 
pior taxa de mortalidade infantil do PR

O assunto foi debatido neste encontro sexta-feira em Umuarama

Extensão do Restaurante Popular no IFPR tem nova fase

Servidores municipais participam de evento sobre assédio moral e sexual
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Aluno da Escola Cândido Portinari vence
concurso de produção de texto do Procon

 IUMUARAMA 

Umuarama - Lançado 
no início de agosto, o Pro-
grama Procon nas Escolas 
premiou os alunos da Rede 
Municipal de Ensino que 
conquistaram os três pri-
meiros lugares no concurso 
de produção de texto ‘Con-
sumo Consciente’. A ceri-
mônia de encerramento foi 
realizada na manhã desta 
quarta-feira no auditório 
Haruyo Setogutte.

Os vencedores dispu-
taram com quase 1.200 
estudantes do 4° ano de 
22 escolas municipais (são 
51 turmas) e o evento foi 
realizado em uma parceria 
entre as secretarias muni-
cipais de Proteção e Defesa 
do Consumidor – Procon 
Umuarama – por meio da 
Educon (Escola de Defesa 
do Consumidor) e de Edu-
cação. “Os alunos deveriam 
produzir um texto baseado 
no aprendizado que tive-
ram do gibi ‘Proconzinho’, 
produzido pelo cartunista 
Marcos Vaz, criador do per-
sonagem Umuaraminha, 
onde toda a turminha apre-
senta o Código de Defesa 
do Consumidor e fala sobre 

PRESENÇAS 
Também participaram do evento Jéssica 

Arckanjo Harmatiuk Vieira, presidente do Con-
selho Municipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA), Luiz Genésio Picoloto, 

secretário Municipal da Procuradoria-Geral, os 
vereadores Cris das Frutas, Ana Novais e Mateus 
Barreto, o comandante do 6° Subgrupamento do 
Corpo de Bombeiros, major Andrey Falkner, o pre-
sidente do Conselho Comunitário de Segurança, 
Arlindo Vieira dos Santos, e Kesia Meneguel, repre-
sentando o Núcleo Regional de Educação (NRE).

Estudantes premiados com o prefeito Pozzobom, secretários municipais e a primeira-dama Dulce 

consumo responsável”, 
resume Toninho Comparsi, 
secretário do Procon.

Em 3° lugar ficou o es-
tudante João Gabriel San-
tos Silva, aluno da Escola 
Municipal Tempo Integral. 
Ele ganhou um jogo Ban-
co Imobiliário e sua pro-

fessora, Iracila Camargo, 
ganhou um HD externo. 
O 2° lugar ficou para Gio-
vanna Bischoff Stabelini, 
da Escola Municipal Malba 
Tahan. Ela e sua professo-
ra Ana Claudia de Matos 
ganharam um tablet cada. 
Já o grande vencedor foi o 

estudante Yuri Henrique 
Oliveira de Carvalho, da 
Escola Municipal Cândido 
Portinari. Aluno e professor 
Gabriel Leite de Souza 
ganharam um notebook 
Samsung cada.

Mauriza Gonçalves de 
Lima Menegasso, secretá-

ria de Educação, comentou 
que o Programa Procon nas 
Escolas foi prontamente 
aceito porque preenche a 
todos os requisitos que têm 
como objetivo levar à edu-
cação básica a conscien-
tização para o consumo 
consciente e os cuidados a 
serem adotados ao contra-
tar um serviço ou comprar 
um produto. “Em língua 
portuguesa, foi trabalhado 
o gênero textual relato, 
leitura, compreensão e 
interpretação de texto - his-
tória de quadrinhos – que 
são muito importantes na 
questão do multissemió-

tico, que é a utilização de 
diferentes linguagens”, 
observou.

O prefeito Celso Pozzo-
bom elogiou o engajamento 
de todos os profissionais de 
educação na realização do 
projeto, destacando a impor-
tância da formação de cida-
dãos conscientes. “Crianças 
e adolescentes aprendem 
e levam a informação a 
seus familiares. E essa é só 
uma das muitas vantagens 
de investir no aprendizado 
de nossos alunos. Projetos 
assim, sobre inovação e 
criação, sempre são muito 
bem-vindos”, declarou.

Umuarama - Os alunos 
vencedores do 2º Con-
curso de Redação CAP-
S-AD Novos Caminhos, 
realizado em Umuarama 
com a participação de 
estudantes de 21 municí-
pios da região que compõe 
a 12ª Regional de Saú-
de, foram premiados na 
manhã desta sexta-feira, 
durante evento no teatro 
do Centro Cultural Vera 
Schubert, com a presença 
da secretária municipal 
da Educação, Mauriza de 
Lima Menegasso, repre-
sentando o prefeito Celso 
Pozzobom.

Mais de 1 mil traba-
lhos foram inscritos no 
concurso, promovido pelo 
Consórcio Intermunicipal 

Premiados de Umuarama no CAPS-AD em projeto de prevenção ao uso de drogas

de Saúde (Cisa) Amerios 
e pelo Centro de Atenção 
Psicossocial (CAPS-AD), e 
os três melhores trabalhos 
de cada cidade foram 
premiados. Participaram 
alunos do 5º ano que es-
creveram poemas com o 
tema álcool e drogas.

Dentre as escolas de 
Umuarama, as vencedo-
ras foram as alunas Maria 
Eduarda Rocha de Lemos, 
da Escola Municipal Car-
los Gomes (1º lugar); 
Natally Felix de Souza; da 
Escola Cândido Portinari 
(2º); e Cristina Eduarda 
Santos Alves, da Escola 
Municipal Jardim União 
(3° lugar).

“Além do caráter cul-
tural do concurso, outro 

objetivo é a prevenção, é 
fazer com que os alunos 
reflitam sobre os efeitos 
das drogas e do álcool na 
vida das pessoas e discu-
tam o assunto com seus 
familiares e amigos”, afir-
mou a secretária Mauriza 
Lima, parabenizando aos 
vencedores e a todos os 
envolvidos no evento.

A enfermeira e coor-
denadora do CAPS-AD. 
Joseany Cazelotto Camo-
zzato, disse que a intenção 
do concurso foi unir a 
educação e a saúde em 
uma grande ação: a pre-
venção do uso do álcool e 
das drogas. “Observamos 
que grande parte dos nos-
sos pacientes, atendidos 
no local, iniciam o uso de 
substâncias lícita ou ilíci-
tas, como álcool, tabaco e 
drogas, ainda na infância 
ou na pré-adolescência”, 
disse. “Este é um trabalho 
preventivo, que a gente 
espera colher frutos no 
futuro”, completou.

Outro objetivo mais 
específico do concurso foi 
proporcionar uma visão 
crítica e artística para o 
adolescente expressar seu 
entendimento, expectati-
vas e observações sobre 
um material de base sobre 
o tema da redação.

O CAPS atende pa-
cientes com transtornos 
mentais decorrentes do 
uso do álcool e outras 
drogas, com o crescente 

aumento da dependência 
química também no públi-
co adolescente. Pensando 
na prevenção como prin-
cipal ação de combate, 

a instituição propôs a 
ação conjunta com as 
secretarias municipais de 
Educação dos municípios 
da região.

Secretária de Educação, Mauriza com 
alunas premiadas e familiares

 Instituições de ensino paranaenses ficam 
entre as mais premiadas na Maratona Tech

O Paraná foi o estado do 
Sul que teve o maior número 
de escolas premiadas na 2ª 
edição da Maratona Tech, com 
alunos vencedores em 12 das 
15 instituições de ensino con-
templadas, por região, na com-
petição que reúne estudantes 
de todo o país. A cerimônia de 
premiação aconteceu nesta 
sexta-feira, em Salvador, na 
Bahia.

A premiação foi dividida 
em níveis I (6ºs e 7ºs anos do 
ensino fundamental); II (8ºs e 
9ºs anos/ensino fundamental) 
e III (ensino médio), com 
medalhas de ouro para os dez 
primeiros colocados de cada 
categoria; prata, para os 20 
com as segundas melhores  
colocações; e  bronze para 70 
estudantes com os terceiros 
lugares. Ao todo, foram 300 
medalhistas.

Os 30 melhores de cada 
categoria ganharam ainda 
cursos na área de tecnologia 

e os dez primeiros receberam 
presencialmente as medalhas 
e ganharam notebooks.

Os estudantes paranaen-
ses Felipe Miguel Gervazoni 
Cardoso, do Colégio Estadual 
Euzébio da Mota, em Curitiba; 
e Manuela Xavier Ferreira dos 
Santos, do Colégio Estadual 
Monteiro Lobato, de Ter-
ra Rica (Noroeste), levaram  
ouro no nível I, enquanto 
Amanda de Araújo Pires, da 
Escola Estadual Costa Mon-
teiro, de Nova Esperança 
(Noroeste), e Larissa Campos 
Rigo, da Escola Teófila Nassar 
Jangada, de Reserva (Campos 
Gerais), ficaram com as meda-
lhas douradas no nível II. Já 
no nível III, o premiado com 
a medalha de ouro foi João 
Vitor Kaudy dos Santos, do 
Colégio Estadual  Semiramis 
de B. Braga, do município de 
Pinhais, Região Metropolitana 
de Curitiba.

“É um grande encanta-

mento acompanhar todo esse 
envolvimento dos estudantes 
na Maratona Tech, que só 
reforça o quanto a tecnologia 
está presente em todos os 
momentos, e que faz parte 
do nosso dia a dia”, afirmou 
o secretário de Estado da 
Educação, Roni Miranda, 
que participou da cerimônia. 
A Seed é uma das parceiras 
no projeto, promovido pela 
Associação Cactos e Movitech, 
duas entidades da sociedade 
civil.

Para a aluna Amanda de 
Araújo Pires, da Escola Esta-
dual Costa Monteiro, de Nova 
Esperança, a experiência foi 
surpreendente. “Foi uma gra-
ta surpresa saber que tinha 
ganhado. Gosto muito de par-
ticipar de competições, mas 
desta vez foi inesperado. Agora 
quero investir e me dedicar 
mais para seguir nessa área 
no futuro. Esse prêmio só vai 
agregar para mim”,  ressaltou.
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À ESPERA DE SOLUÇÃO

Antiga rodoviária de Umuarama se torna
cenário de violência e assusta frequentadores

Umuarama - No dia 31 
de janeiro de 1970, a antiga 
rodoviária de Umuarama 
foi inaugurada como uma 
das mais modernas do 
Brasil, destacando-se por 
sua arquitetura inovadora, 
projetada pelo renomado 
escritório de Oscar Nieme-
yer. Ao longo de 51 anos e 
dez meses, a edificação foi 
palco de histórias, mitos 
e lendas que marcaram a 
vida dos umuaramenses.

A obra, iniciada pelo 
então prefeito Marciano 
Baraniuk e concluída por 
João Cioni Neto, perma-
neceu como um ponto 
central na vida da cidade 
até a inauguração da nova 
rodoviária em dezembro de 
2021. No entanto, desde 
então, a antiga rodoviária, 
que em sua grande maio-
ria é propriedade privada, 
enfrenta um cenário de 
abandono e descaso.

O aumento alarmante 
de casos de violência na 
região, que variam desde 
assassinatos, tráfico de 
drogas, furtos, roubos até 
situações menos graves 
como importunação por 
pedintes, tem chamado a 
atenção das autoridades e 
da população. 

A situação é agravada 
pelo fato de que a antiga 
rodoviária ainda é utilizada 
como parada de ônibus me-
tropolitanos e intermuni-
cipais, atendendo cidades 
a até 80 quilômetros de 
Umuarama. Comerciantes 
e passageiros que aguar-
dam ônibus compartilham 
o espaço com pessoas em 
situação de rua, usuários 
de drogas e outros, trans-
formando a área em um 
local de convivência pre-
cária.

O Umuarama Ilustra-
do realizou uma visita ao 
interior da antiga rodo-
viária e registrou o estado 
de abandono do espaço. 
Salas comerciais fechadas 
exibem placas de venda ou 
aluguel. Condições insalu-
bres, como sujeira, odor de 
urina e até mesmo vestígios 
de atividades inadequadas 
também foram registradas. 
A pintura está deteriorada 
e as vidraças sujas, enfer-
rujadas e quebradas.   

A última revitalização 
significativa ocorreu em 
meados de 2011. Desde 
então, comerciantes, que 
são os donos dos esta-
belecimentos existentes 
lá, relataram que apenas 
promessas de revitalização 
foram feitas, sem a efetiva 
realização de obras. A Pre-
feitura disse em nota que 
a situação é complicada 
porque os pontos comer-
ciais são privados, cada 
um é dono do seu espaço, 
e qualquer projeto de trans-
formação do local depende 
da aprovação deles. 

Em 2021, a adminis-
tração municipal chegou a 
falar sobre a possibilidade 
de uma grande reforma no 
espaço, com a possibilidade 

de transformação em um 
terminal para linhas de 
ônibus urbanas e metro-
politanas ou a implantação 
de um mercado municipal. 
No entanto, passados dois 
anos, nenhuma ação con-
creta foi realizada. Também 
já foi cogitada a demolição 
e construção de um ou dois 
prédios no local, também 
sem resultado concreto 
porque alguns comercian-
tes não concordaram com 
a venda dos estabeleci-
mentos. 

ASSASSINATOS 
A questão ganhou con-

tornos mais preocupantes 
diante dos recentes casos 
de violência na região. Em 
maio de 2022, um homem 
foi encontrado morto com 
sinas de violência na Praça 
da Bíblia, nas proximidades 
da antiga rodoviária. Em 
um caso mais recente, 
no dia 13 deste mês, um 
homem em situação de rua 
foi morto com mais de 10 
tiros em plena luz do dia 
no interior da rodoviária 
antiga. 

RELATOS 
O Umuarama Ilustrado 

conversou com moradores 

O Umuarama Ilustrado realizou uma visita ao interior da antiga rodoviária e registrou o 
estado de abandono do espaço

Na parte de cima do prédio, salas estão praticamente abandonadas 

NOTA DA PREFEITURA 
Em nota, a Prefeitura informou que está 

realizando estudos para definir que destino terá 
o prédio da antiga rodoviária, mas ainda não 
existe uma definição. “A situação é complexa 

porque o município não é o único ‘proprietário’ da 
edificação, já que praticamente todos os boxes têm 
donos”, ressaltou.  

A Prefeitura informou ainda que a Guarda 
Municipal (GM) está intensificando as rondas e 
melhorando o sistema de videomonitoramento, 
a fim de melhorar as condições de segurança no 
local. 

No dia 13 deste mês, um homem foi morto com mais de 10 tiros no interior da rodoviária antiga

POLÍCIA MILITAR 
Também por meio de nota, o 25º Batalhão 

da Polícia Militar (BPM) de Umuarama infor-
mou que reconhece a necessidade de garantir 
a segurança e o bem-estar na região da antiga 

rodoviária. Nos últimos três meses, a corporação 
relatou que mais de 150 ações policiais foram rea-
lizadas no espaço, incluindo prisões e abordagens. 
“No entanto, a complexidade do problema exige 
uma abordagem multidisciplinar, envolvendo não 
apenas a segurança pública, mas também a assis-
tência social e outras áreas”, enfatizou a PM. 

e trabalhadores da região, 
que relataram o medo e a 
insegurança que permeiam 
o ambiente. Passageiros, 
como uma moradora de 
Maria Helena, de 55 anos, 
expressou sua preocupação 
com a situação precária, 
destacando a necessidade 
urgente de intervenção.    

“Já passou da hora de 
tomarem uma providência. 
Está demais. A sensação de 
insegurança aqui é muito 
grande, sem contar a estru-
tura que não te dá conforto 
algum”, relatou a mulher. 

Uma vendedora de uma 
loja próxima, que trabalha 
no local há nove anos, 
relatou experiências trau-
máticas e afirmou que a 
revitalização do espaço 
poderia transformar o ce-
nário.  

“Não defendo demo-
lir isso aqui e fazer um 
novo empreendimento, até 
porque esse é um espaço 
histórico do município e 
muitas famílias dependem 
dele, mas acredito que uma 
reforma já ajudaria muito”, 
salientou.

PROPOSTA 
DE MERCADÃO
Diante desse cenário, a 

vereadora Cris das Frutas 
(PSD) chegou a protocolar 
junto ao Poder Executivo, 
em junho de 2021, uma in-
dicação para transformar a 
atual estação rodoviária em 
um Mercadão Popular. Ela 
destacou a localização cen-
tralizada como ideal para 
esse empreendimento e a 
oportunidade de proporcio-
nar uma nova perspectiva 
aos comerciantes locais. 

A vereadora acredita 
que a iniciativa não só 
revitalizaria o espaço, mas 
também proporcionaria 
oportunidades para os co-
merciantes que já possuem 
espaços no local.

ABERTOS 
AO DIÁLOGO 
Comerciantes, proprie-

tários legítimos de pon-
tos comerciais na antiga 
rodoviária, queremr um 
diálogo efetivo entre eles e 
o município.   

“Estamos abertos ao 

diálogo. Aqui tem traba-
lhadores que dependem 
desses pontos comerciais 
para sobreviverem. Somos 
proprietários legítimos 
dos nossos pontos, inclu-
sive temos as escrituras”, 
desabafa um comerciante 
local.  

Ele destaca a necessi-
dade de um acordo justo, 
seja para a compra dos 
espaços particulares ou a 
realização de um Mercadão 
Municipal, uma proposta 
considerada mais justa 
pelos comerciantes.  

Salas comerciais fechadas exibem placas de venda ou aluguel
Bancos utilizados por passageiros também 

precisam de manutenção 
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Estresse por estupro pode 
afetar o sistema imunológico

Estatística
A cada 8 minutos, uma menina ou mulher 

foi estuprada no primeiro semestre deste ano 
no Brasil, maior número da série iniciada em 
2019 pelo Fórum Brasileiro de Segurança Pú-

blica (FBSP). Foram registrados 34 mil estupros 
e estupros de vulneráveis de meninas e mulheres 
de janeiro a junho, o que representa aumento 
de 14,9% em relação ao mesmo período do ano 
passado.

Os dados de violência compilados correspon-
dem aos registros de boletins de ocorrência em 
delegacias de Polícia Civil de todo o país. Como 
há subnotificação de casos de violência sexual, os 
números de estupro podem ser ainda maiores.

O organismo de mu-
lheres vítimas de estupro 
acometidas por transtorno 
de estresse pós-traumático 
(Tept), mesmo diante de 
melhora nos sintomas de 
depressão e ansiedade após 
tratamento, continuou 
apresentando uma resposta 
ao estresse. A conclusão é 
de pesquisa realizada no 
ambulatório do Programa 
de Pesquisa e Atenção à 
Violência e ao Estresse 
Pós-traumático (Prove), 
da Universidade Federal de 
São Paulo (Unifesp).

Um ano depois do início 
do tratamento, quando os 
pesquisadores avaliaram 
o cortisol – hormônio que 
ajuda a controlar o estresse 
– e das citocinas inflama-
tórias – que conduzem a 
resposta inflamatória –, 
eles tinham uma alteração 

considerada importante.
“Essa questão de con-

tinuar, depois de um ano, 
com o cortisol alto, mos-
trando que tem uma reação 
ao estresse ainda ali acon-
tecendo, e essas citocinas 
inflamatórias ainda altas e 
alteradas, corrobora com 
essa nossa hipótese de 
que, sim, existe uma neuro 
progressão, e o trauma 
sexual é algo tão grave 
que mesmo melhorando 
a sintomatologia clínica o 
organismo continua tendo 
uma resposta ao estresse 
alterado”, explicou Andrea 
Feijó de Mello, professora 
do Departamento de Psi-
quiatria da Unifesp.

As alterações constata-
das no estudo estão ligadas, 
em geral, a doenças do 
sistema imunológico e do 
estresse. “A alteração crô-

nica do cortisol é ligada a 
várias doenças, então [há] 
risco maior para diabetes, 
para doenças cardíacas, 
para doenças autoimunes, 
como psoríase, lúpus, artri-
te reumatoide”.

“Se isso perdura, prova-
velmente vai causar conse-
quências, tanto psíquicas, 
como a pessoa não ter 
uma melhora dos sintomas 
de estresse pós-traumáti-
co, quanto clínicas, como 
talvez desenvolvimento 
de doenças ligadas a alte-
rações do cortisol croni-
camente ou das citocinas 
inflamatórias”, disse.

As mulheres que in-
tegraram o estudo foram 
atendidas inicialmente no 
Hospital Pérola Byington, 
centro de referência em 
saúde da mulher na cida-
de de São Paulo, e depois 

foram encaminhadas ao 
Prove, onde receberam 
tratamento para o estresse 
pós-traumático. Segundo 
Andrea Mello, em torno de 
45% das vítimas de estupro 
vão desenvolver Tept.

Foram 74 mulheres ini-
ciadas no estudo, mas 49 
terminaram o protocolo. 
Uma parte recebeu trata-
mento medicamentoso, 
enquanto outra passou por 
terapia interpessoal. Am-
bas tiveram melhora nos 
sintomas clínicos após as 
intervenções, relacionados 
a depressão e ansiedade, 
por exemplo. “O nosso 
tratamento foi suficiente 
para os sintomas psíquicos 
relacionados a isso [Tept], 
mas não [foi eficaz] com a 
alteração biológica que está 
acontecendo por trás desse 
processo”, disse Andrea 

Mello.
“Pesquisas  futuras 

seriam necessárias para 
seguir essas pessoas por 
mais tempo do que um 
ano para entender o que 
acontece nesse sistema. 

O que a gente entendeu 
nesse momento é que esse 
sistema está hiperativado 
e que isso pode causar 
consequências danosas ao 
longo do tempo”, pontuou 
a pesquisadora.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) no Paraná já 
bateu neste ano seu recorde 
de apreensão de maconha 
numa série histórica de 10 
anos. De janeiro a outubro de 
2023, foram apreendidas 167 
toneladas da droga no estado. 
O maior registro até então 
havia sido em 2020, quando 
146 toneladas foram tiradas 
de circulação. 

Em relação ao ano de 
2022, quando foram apreen-
didas 131 toneladas da droga, 
já houve um acréscimo de 
27% com, praticamente um 
mês e meio ainda para serem 
contabilizados. 

A PRF no Paraná tam-
bém contabiliza aumento 
nas apreensões de cocaína 
- de 1,8 tonelada em 2022 
para 2,4 toneladas em 2023 
(+28%), e de crack - de 
501 quilos para 825 quilos 
(+64%).

Nos 10 meses do ano fo-
ram presas 4.124 pessoas por 
diversos crimes, sendo 500 
por tráfico de drogas. Ainda, 
foram tiradas de circulação 
202 armas de fogo ilegais - a 
maioria pistolas.

Os números são conse-
quência do trabalho espe-
cializado com policiamento 
orientado pela inteligência e 
tecnologia a fim de combater 
o crime e evitar acidentes, 
o que deve fazer de 2023 
um dos anos com melhores 
resultados da PRF no Paraná. 

FRONTEIRA
A maior parte das apreen-

sões da PRF no Paraná acon-
tecem na região de divisa 
com o Paraguai e a Argenti-
na. As quatro delegacias da 
PRF localizadas na região de 
fronteira são responsáveis 

PRF no Paraná bate recorde 
histórico em apreensão de maconha

Partícula rara e com alta energia 
é detectada caindo na Terra

São Paulo - GAstrô-
nomos detectaram uma 
partícula de energia 
rara e extremamente 
alta caindo do espaço 
para a Terra, segundo 
artigo recém-publica-
do na revista Science. 
Nomeada como Amate-
rasu, em homenagem 
à deusa do sol na mito-
logia japonesa, trata-se 
de um dos raios cósmi-
cos de maior energia 
já detectados pelo ser 
humano, segundo os 
cientistas.

Não se sabe ainda 
qual  é  a  or igem da 
partícula, mas os as-
trônomos acreditam 
que ela tenha surgido 
a partir de eventos ce-
lestes “poderosos”, já 
que tem tanta energia 
acumulada e é tão rara. 
O estudo pertence à 
Universidade de Utah 
(EUA), em conjunto 
com a Universidade de 
Tóquio, no Japão. 

Para se ter ideia, a 
Amaterasu tem energia 
superior a 240 exa-elé-
tron-volts (EeV), valor 
milhões de vezes maior 
do que o das partículas 
colocadas no Grande 
Colisor de Hádrons, o 
acelerador mais pode-
roso já construído. Ela 
estaria atrás apenas da 
partícula Oh-My-God, 
outro raio cósmico de 
altíssima energia, que 
foi detectado em 1991 
e tinha 320 EeV.

Segundo os autores 
do estudo, formações 
que as pessoas conside-
ram energéticas, como 
as supernovas, estão 
longe de ter energia 
suficiente para gerar 
partículas tão potentes. 
São necessários campos 
magnéticos extrema-
mente elevados para 
confinar a partícula 
enquanto ela é acelera-
da a ponto de acumular 
tamanha carga energé-
tica.

O QUE É UM 
RAIO CÓSMICO?
Um raio cósmico é 

uma partícula subatô-
mica de alta energia - 
geralmente um próton 
- que atravessa o espaço 
próximo à velocidade da 
luz. O nome, raio, vem 
do efeito causado por 
esse movimento. Quan-
do o raio cósmico tem 
níveis de energia que 
excedem um EeV - o 
valor é cerca de um mi-
lhão de vezes superior 
ao alcançado pelos mais 
poderosos aceleradores 
de partículas fabricados 
pelo homem -, ele é 
considerado extrema-
mente alto.

Raios com energia 
superior a 100 EeV ra-
ramente são detectados. 
A estimativa é de que, a 
cada século, menos de 
uma destas partículas 
chega a cada quilômetro 
quadrado da Terra.

A DESCOBERTA
Toshihiro Fujii, astrô-

nomo da Universidade 
Metropolitana de Osa-
ka, no Japão, fazia uma 
verificação de dados 
de rotina no Telescope 
Array, em Utah, quan-

do os sinais sugeriam 
que os detectores das 
instalações haviam sido 
destruídos por algo su-
perenergético. Foi uma 
surpresa. “Achei que 
havia algum tipo de 
erro ou bug no softwa-
re”, disse Fujii à revista 
Nature, que repercutiu 
o achado. No entan-
to, as medições foram 
consistentes como as 
produzidas pelos raios 
cósmicos de energia 
bastante alta, que ge-
ralmente viajam pelo 
espaço de forma suave, 
levando à descoberta.

ORIGEM
Fujii e a sua equipe, 

ainda conforma a repor-
tagem da revista, chega-
ram a calcular a origem 
do raio numa região onde 
residem poucas galáxias. 
Eles também tentaram 
combinar o raio cósmico 
com possíveis galáxias 
de origem e objetos lo-
calizados fora da sua 
direção de chegada, mas 
nenhum deles parecia 
se encaixar. “Não havia 
nada”, disse Fujii.

por 44% das apreensões de 
maconha, 63% das apreen-
sões de crack e 47% das 
armas. Nessas áreas, a PRF 
tirou de circulação 74 tonela-
das de maconha, 526 quilos 
de crack e 95 armas ilegais 
no período do levantamento. 

AUMENTO NAS 
APREENSÕES
Para o superintendente 

da PRF no estado, Fernando 
César Oliveira, esse recorde 
histórico de apreensões de-
monstra, mais uma vez, o 
comprometimento dos poli-
ciais rodoviários federais com 
o seu trabalho diário. “Para 
além da questão geográfica 
e das rotas mais usadas pe-
los traficantes, o fato de já 

termos ultrapassado o total 
inédito de 170 toneladas 
de drogas apreendidas no 
Paraná é resultado direto 
de um esforço coletivo dos 
nossos servidores, tanto da 
área operacional quanto do 
setor de inteligência, que se 
dedicam, e muito, em cada 
apreensão desse tipo”, avalia 
Oliveira. “Estamos provando, 
na prática, que o combate 
ao crime e a fiscalização 
de trânsito não são ativida-
des excludentes. Ao mesmo 
tempo em que superamos o 
recorde histórico de apreen-
sões, estamos fazendo 88% 
mais horas de operação de 
radar portátil para controlar 
o excesso de velocidade nas 
rodovias federais do Paraná.”
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Umuarama recebeu 
na terça-feira, a visita 
do ministro do Turis-
mo, Celso Sabino, para 
a inauguração do Cen-
tro de Eventos Prefeito 
Alexandre Ceranto, uma 
grande estrutura com 
mais de 7 mil m² que 
impulsionará o turismo 
da cidade e região. O 
espaço recebeu um in-
vestimento de mais de R$ 
15 milhões, sendo R$ 8,5 
milhões do Ministério do 
Turismo (Mtur). Coube 
ao prefeito Celso Pozzo-
bom inaugurar a icônica 
obra, após mais de 13 
anos de construção.

Com o novo Centro 
de Eventos, Umuarama 
está pronta para receber 
congressos, seminários, 
encontros e exposições 
industriais, comerciais, de 
serviços e do agronegócio, 
auxiliando no desenvolvi-
mento do turismo regional.

“Este Centro de Even-
tos representa um marco 
para o turismo local e 
um impulso na econo-
mia, por meio de eventos 
culturais, conferências e 
encontros empresariais 
que irão gerar emprego 
e renda aos paranaenses. 
Essa obra é um passo 
crucial para fortalecer 
essa cidade como um 
destino de referência no 
turismo de negócios”, 
destacou o ministro 
Sabino, que elogiou a 
apresentação da Banda 
Municipal 26 de Junho 
no evento, sob a regência 
do maestro e conterrâneo 
Urias Assunção, ambos 
originários do Pará.

Para o prefeito Pozzo-
bom, que estava acom-

panhado da primeira-
dama Dulce Barreiros 
Pozzobom e de vários 
secretários municipais, 
o espaço ajudará real-
mente a desenvolver o 
turismo na região. “Va-
mos começar 2024 com 
grandes eventos. Umua-
rama inicia uma nova 
etapa que trará um ótimo 
retorno para o comércio 
local, o setor de serviços 
e ajudará a promover 
o desenvolvimento nas 
demais áreas”, disse, ao 
lado dos secretários mu-
nicipais de Indústria, 
Comércio e Inovação, Ju-
nior Ceranto, e de Obras, 
Renato Caobianco, que 
representaram os demais 

no palanque. Pozzobom 
lembrou das obras que 
estavam paradas ou atra-
sadas ao assumir sua pri-
meira gestão, em 2017, e 
da satisfação de finalizar 
praticamente todas. “O 
Centro de Eventos e a 
nova rodoviária eram as 
mais complexas e agora 
estão concluídos. Mas 
ainda temos muitas obras 
para realizar, estruturan-
do Umuarama para o fu-
turo”, disse, agradecendo 
o apoio dos deputados 
federais e estaduais, do 
governo federal e tam-
bém do governador do 
Paraná, Ratinho Junior.

O agradecimento do 
prefeito também se es-

tendeu aos secretários, 
servidores diretamente 
envolvidos na obra e aos 
vereadores da Câmara 
Municipal – represen-
tados no palanque pelo 
presidente Cléber No-
gueira –, e destacou a 
homenagem ao prefeito 
Alexandre Ceranto com 
o nome do Centro de 
Eventos, “uma justa ho-
menagem a uma grande 
liderança política da ci-
dade, que marca mais 
um grande passo para 
o desenvolvimento da 
Capital da Amizade”, 
completou.

Com 7 mil mª de área 
construída, o prédio pos-
sui auditório climatizado 

com som ambiente e 559 
assentos, um barracão 
para 6.845 pessoas em 
pé. A construção ain-
da conta com cozinha, 
sanitários, guaritas de 
entrada, áreas de serviço 

e 8 mil m² de estacio-
namento, ideal para a 
realização de shows e 
grandes eventos que mo-
vimentarão o comércio 
e o setor de serviços da 
cidade e região.

Umuarama - Além do 
recapeamento asfáltico, 
a avenida Paraná está ga-
nhando obras de paisa-
gismo e melhoria na mo-
bilidade que devem ficar 
prontas antes do início das 
atrações natalinas. Esta é 
a expectativa do secretário 
municipal de Segurança, 
Trânsito e Mobilidade Ur-
bana, Valdecir Capelli. Ele 
lembra que os serviços são 
executados em parceria 
com a Secretaria Municipal 
de Obras, Planejamento 
Urbano e Projetos Técni-
cos, comandada pelo se-
cretário Renato Caobianco.

Iniciado há cerca de 10 
dias, o serviço tem previsão 
de conclusão para o próximo 
dia 5 e inclui a revitalização 
dos canteiros, com implan-
tação de paver, recuperação 
dos estacionamentos e im-
plantação de paisagismo, 
bem como melhorias na 
sinalização viária, na quadra 
da avenida localizada entre o 
camelódromo e o cruzamen-
to com a rua Governador 
Ney Braga.

“Este é, sem dúvida, o 
trecho mais movimentado 
da Paraná e também o mais 

desgastado. Motoristas es-
tacionam os veículos e 
cruzam pelo canteiro, bem 
como pedestres, impedindo 
o crescimento de grama ou 
outras plantas. E quando 
chove a terra descoberta 
vira uma lama e gera mais 
transtornos”, lembrou o 
secretário Capelli.

Com o calçamento em 
paver, os consumidores não 
vão mais pisar a terra no 
canteiro central e, desta 
forma, será possível implan-
tar paisagismo com o apoio 
da Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente, que 
fornecerá mudas de flores e 
arbustos. “Com o aspecto de 
abandono que havia, comer-
ciantes e clientes descarta-
vam até lixo nos canteiros. 
Isso também vai mudar”, 
acrescentou o secretário.

Para o prefeito, o trecho 
estava de fato bem danifi-
cado, mas a visão já está 
mudando. “Alguns pontos 
já receberam calçadas e os 
demais ficam prontos nos 
próximos dias. Junto com 
a iluminação e a decoração 
natalina, teremos uma 
visão muito mais agradável 
para as festas do final de 

ano”, afirmou Celso Pozzo-
bom. O serviço é executado 
por uma empresa que pres-
ta mão de obra terceirizada 
ao município.

Nesta semana, a Secre-
taria de Obras realizou o 
recapeamento asfáltico do 
trecho da avenida Paraná 
próximo ao camelódromo. 
Também foram realizadas 
melhorias em dois retornos 
existentes no canteiro cen-
tral e estão previstos reparos 
nas calçadas em petit pave. 
O serviço atende deter-
minação do prefeito Poz-
zobom, de manter as vias 
públicas do município bem 
conservadas e sinalizadas.

A melhoria foi executa-
da na pista sentido à Praça 
da Bíblia, numa extensão 
de 180 metros. Há poucos 
meses a Prefeitura havia 
realizado trabalho seme-
lhante no outro sentido da 
via, partindo do camelódro-
mo. “É o trecho que estava 
com problemas, devido 
ao serviço recorrente de 
tapa-buraco. Com o reca-
pe a qualidade do asfalto 
melhora e todos ganham”, 
explicou o secretário Rena-
to Caobianco.

Umuarama - As chuvas 
dos últimos ou os longos 
períodos de estiagem não 
prejudicam mais os produ-
tores rurais e moradores 
da Estrada Jurupoca, que 
já podem usufruir da via 
totalmente asfaltada. A 
Secretaria Municipal de 
Obras, Planejamento Urba-
no e Projetos Técnicos con-
cluiu nesta semana a pavi-
mentação da estrada, que 
atende várias propriedades 
rurais a partir da rodovia 
PR-580, nas imediações do 
Parque Jabuticabeiras.

Incluída no Programa 
de Melhoria da Infraestru-
tura e Saneamento Rural 
de Umuarama, a obra – or-
çada em R$ 3 milhões 163 
mil – foi iniciada em maio 
deste ano e executada com 
equipamentos e mão de 
obra própria da Prefeitura, 
envolvendo equipes das 
secretarias municipais de 
Obras e de Serviços Rodo-
viários, com uma extensão 
aproximada de 3,3 mil 
metros.

A maior parte é custea-
da pelo município e cerca 
de R$ 1,2 milhão será ra-
teado entre os proprietários 

rurais estabelecidos na 
localidade. Nos próximos 
dias será aplicada a se-
gunda camada de massa 
asfáltica quente, para tota-
lizar os 5 cm de espessura 
do pavimento, finalizado o 
plantio de grama nas late-
rais da pista de rolamento 
e as caixas de contenção de 
água da chuva.

“Temos um projeto em 
análise no Departamento 
de Estradas de Rodagem 
(DER), aguardando apro-
vação para pavimentarmos 
a ligação da estrada com a 
rodovia, dentro das normas. 
Por enquanto faremos um 
acesso com fresado asfálti-
co, para que os moradores 
se desloquem com conforto 
e segurança”, informou o 
secretário municipal de 
Obras, Renato Caobianco.

“Os moradores estão 
satisfeitos com a qualidade 
do serviço, pois agora têm 
condições muito melho-
res para o escoamento da 
produção agropecuária 
e deslocamento à cidade 
para acesso ao comércio 
e ao setor de serviços”, 
lembrou o prefeito Celso 
Pozzobom. Até a conclusão 

dos serviços complementa-
res, os moradores utilizarão 
a Rua das Prímulas, no 
Parque Jabuticabeiras, para 
acessarem a estrada.

Com a conclusão do as-
falto a equipe da Secretaria 
de Obras estará liberada 
para outros serviços de 
pavimentação, recape e 
micropavimentação no 
perímetro urbano. “Temos 
muito trabalho para fazer 
na cidade e um quadro 
limitado de trabalhadores. 
O prefeito, inclusive, auto-
rizou a contratação de mais 
servidores que prestaram o 
último concurso público a 
fim de ampliarmos a força 
de trabalho”, informou o 
secretário Renato Caobian-
co, que acompanha a obra 
de perto ao lado do prefeito 
e do secretário de Serviços 
Rodoviários, Mauro Liutti.

A pavimentação da Es-
trada Jurupoca era projeto 
ainda da primeira gestão do 
prefeito Celso Pozzobom, 
que asfaltou as estradas 
Jaborandi, Dias e Pioneiro 
(sentido a Lovat), e por úl-
timo a Estrada Canelinha, 
partindo do Jardim São 
Cristóvão.

Prefeito Pozzobom e deputado Zeca Dirceu na recepção ao ministro Celso Sabino 

ESTÍMULO 
O Centro de Eventos vem para estimular 

o turismo de negócios no Noroeste, tornando 
Umuarama referência no setor. “Esta obra coloca 
Umuarama de vez no calendário dos grandes 

acontecimentos, feiras, exposições, encontros, atra-
ções artísticas e eventos sociais de grande porte, de 
âmbito regional e nacional, que foi possível graças 
à união de esforços, ao apoio do governo federal, 
dos deputados e principalmente ao empenho da 
administração municipal”, completou Pozzobom.

 INEGÓCIOS 

Com Centro de Eventos, cidade de Umuarama
está pronta para despontar no turismo, diz prefeito

Canteiro central da Av. Paraná está sendo 
revitalizado e recebe calçamento em paver

Estrada Jurupoca está totalmente pavimentada;
restam apenas serviços complementares

Melhorias na avenida Paraná em Umuarama 
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Palmeiras enfrenta sprint final por 
título desafiando o tabu contra o Fortaleza

 IBRASILEIRÃO

São Paulo (AE) - Líder 
do Campeonato Brasi-
leiro, o Palmeiras agora 
depende apenas das suas 
forças para erguer sua 12ª 
taça do torneio nacional. 
Para isso, é de suma im-
portância não perder pon-
tos nesta reta final, porque 
Botafogo, Flamengo, Grê-
mio, Red Bull Bragantino 
e Atlético-MG continuam 
na briga pelo troféu. Neste 
domingo, a equipe de Abel 
Ferreira encara, às 18h30, 
o Fortaleza, na Arena Cas-
telão, na capital cearense, 
um adversário indigesto 
em um local inóspito para 
o propósito alviverde.

A últ ima vitória do 
Palmeiras sobre o For-
taleza no Castelão foi 
em 2019. Desde então, 
foram disputados quatro 
jogos no local entre as 
duas equipes, com três 
vitórias tricolores e ape-
nas um empate. Assim, 
o conjunto alviverde terá 
de superar um tabu para 
triunfar fora de casa e 
não correr o r isco de 

Domingo
Botafogo X Santos 

Atlético MG X Grêmio 
São Paulo X Cuiabá 
Inter X Bragantino 

Fortaleza X Palmeiras
América X Flamengo 

Segunda-feira

Goiás X Cruzeiro 

abandonar a ponta da 
tabela do Brasileirão.

Em meio a especula-
ções sobre uma possível 
saída para o futebol do 
Catar, o técnico Abel Fer-
reira tratou de colocar 
panos quentes no assunto 
e afirmou, via assessoria 
de imprensa, que está 
totalmente focado na luta 
pelo título do Brasileirão. 

Em campo, o português 
poderá contar com quase 
todos os titulares  Apenas 
o zagueiro Luan, que vi-
nha sendo escalado entre 
os 11, está fora do jogo 
por causa de uma lesão 
na coxa direita. Piquerez, 
que era dúvida, participou 
dos últimos treinos e deve 
estar à disposição na late-
ral-esquerda.

Ao longo dessa duas 
semanas sem jogos, Abel 
não pôde contar com atle-
tas que estiveram servin-
do suas seleções. Entre 
eles estavam Endrick, 
Raphael Veiga, Gustavo 
Gómez e Richard Ríos. O 
colombiano, que ocupou 

a titularidade na vaga do 
lesionado Gabriel Menino, 
analisou o confronto desta 
noite após retornar às ati-
vidades. “Sabemos como é 
difícil jogar em Fortaleza. 
Tem o calor, o campo, 
o adversário… Sempre 
vamos respeitar todos 
os adversários, vamos lá 
tentar impor nosso jogo, 
o que temos trabalhado 
nestes meses. Vamos em 
busca dos três pontos para 
seguir em cima da tabela.”

A tendência  é  que 
Abel escale novamente 
o Palmeiras com três 

Palmeiras conta com a estrela de Endrick para ampliar a vantagem no Brasileiro

zagueiros, optando pelo 
lateral-direito Marcos 
Rocha improvisado no 
setor. As demais posições 
devem ser preservadas, 
com o ataque formado 
por Endrick e Breno Lo-
pes, permitindo chegadas 
mais frequentes ao ata-
que dos laterais Mayke 

e Piquerez. Outra peça 
fundamental é Raphael 
Veiga, que mostrou lide-
rança inclusive na sele-
ção brasileira, quando, 
mesmo sem ser titular, 
foi o responsável por falar 
com a imprensa após a 
terceira derrota seguida 
do escrete nacional.

O Fortaleza convive com 
um longo jejum de vitórias. 
A derrota nos pênaltis para 
a LDU na final da Sul-A-
mericana abalou o elenco 
tricolor. O time, que já não 
vinha em uma sequên-
cia positiva, perdeu mais 
quatro partidas e empatou 
duas.

Uberlândia (AE) - De 
repente, bem vivo na briga 
pelo título do Campeonato 
Brasileiro, o Flamengo 
mira a liderança no con-
fronto com o lanterna e 
já rebaixado América-MG, 
neste domingo, às 18h30, 
no estádio Parque do Sa-
biá, em Uberlândia (MG), 
onde vai ter a torcida a 
seu favor.

A vitória por 1 a 0 sobre 
o Red Bull Bragantino, 
quinta-feira, no Maracanã, 
recolocou o Flamengo de 
vez na briga pelo título. 
Ele subiu para o tercei-
ro lugar, com 60 pontos, 
atrás apenas de Palmeiras 
(62) e Botafogo (61). O 
América-MG, por sua vez, 
apenas cumpre tabela no 
Brasileirão e já iniciou o 
planejamento para a Série 
B de 2024. O time mineiro 
não vence há 12 jogos.

Em alta, já contabi-
lizando cinco vitórias, o 
técnico Tite terá o que tem 
de melhor à disposição. 
Erick Pulgar, que começou 
o duelo com o Red Bull 
Bragantino no banco de 
reservas por causa de um 
desgaste físico, está recu-
perado e deve retomar ao 
meio-campo no lugar de 
Thiago Maia. Esta deve 
ser a única mudança pro-
movida pelo técnico, que 
costuma evitar alterações 
desnecessárias.

Outro reforço é a volta 
de Gabigol, que cumpriu 
suspensão por ter sido 
expulso no clássico com 
o Fluminense. Ele ficará 
no banco de reservas ao 
lado do zagueiro David 
Luiz e do volante Allan, 
recuperados de lesão e que 

já treinaram normalmente 
nestes últimos dias.

“A ilusão do torcedor é 
a mesma que temos aqui 
dentro, que dá para sonhar 
com o título. Mas tem que 
encarar cada jogo como 
uma final. Por mais que 
vamos enfrentar um time 
que já está rebaixado vai 
ser muito difícil porque é 
fora de casa, eles não vão 
querer entregar, vão dar 
a vida. Ainda não depen-
demos de nós, mas vamos 
fazer de tudo para ir con-
quistando os três pontos 
a cada jogo”, disse o meia 
Arrascaeta, que fez o gol 
que deu a vitória ao time 
na quinta-feira.

O América-MG vendeu 
o mando de campo para 
conseguir um dinheiro a 
mais nesta reta final do 
Brasileirão com a ideia de 
deixar no azul as folhas 
de pagamento, apesar da 
queda à Série B. Quem 
não está apto para o jogo 
é o volante Juninho, que 
está suspenso. Com isso, 
Alê deve ganhar nova opor-
tunidade entre os titulares. 
O técnico interino Diogo 
Giacomini pode ainda ter o 
desfalque do meia Benítez, 
que vem reclamando de 
dores na coxa direita. Além 
disso, Rodrigo Varanda, 
Matheusinho e Aloísio 
‘Boi Bandido’ continuam 
no departamento médico.

“O clube vai se reerguer 
num futuro próximo e vai 
voltar forte em 2024 para 
permanecer nos próxi-
mos anos na prateleira de 
cima do futebol brasileiro”, 
afirmou Diogo Giacomini, 
numa tentativa de reani-
mar seus jogadores.

Santos (AE) - A Data Fifa 
deu ao Santos pouco menos 
de duas semanas para res-
pirar após uma sequência 
duríssima no Brasileirão, em 
meio a jogos decisivos e clás-
sicos. A volta ao campo não 
será menos dura, pois o risco 
de rebaixamento continua, 
mas, apesar da pressão, o 
time santista nutri esperan-
ças de conseguir um bom 
resultado neste domingo, já 
que seu adversário, o ex-líder 
Botafogo, também está pres-
sionado. O duelo alvinegro, 
válido pela 35ª rodada, está 
marcado para as 16 horas, no 
Engenhão. 

Para o Santos, dono de 
42 pontos, ganhar ou mesmo 
empatar com os botafoguen-
ses significa contribuir com 
um possível título brasileiro 
do rival Palmeiras, o que pou-

co importa para os torcedores 
santistas, assombrados pela 
possibilidade de rebaixamen-
to inédito no campeonato 
nacional. Os palmeirenses, 
aliás, estão na lista de derro-
tados nos últimos quatro jogos 
fora de casa time do litoral 
paulista, que, nesta sequência 
como visitante, bateu também 
Bahia, Flamengo e Goiás. 

Ter superado mandantes 
como o rival da capital e os 
flamenguistas traz confiança 
à equipe comandada por Mar-
celo Fernandes, e a situação 
do Botafogo contribuí um 
pouco para a cultivação de 
otimismo, mas o elenco não 
se apega a isso. 

O venezuelano serviu sua 
nação na Data Fifa e voltou a 
treinar nesta semana, assim 
como Marcos Leonardo, libe-
rado para um período de trei-

Flamengo enfrenta o lanterna 
e rebaixado América-MG 
de olho na liderança 

Santos tenta se aproveitar de momento frágil do 
Botafogo para ficar mais perto da permanência

namentos com a seleção bra-
sileira sub-23, em preparação 
para o Pré-Olímpico, marcado 
para janeiro. O período sem 
jogos serviu para recuperar o 
lateral-esquerdo do Dodô, que 
vinha atuando como zagueiro 
na linha de três montado por 
Fernandes. Ele está recupera-
do de dores no joelho e deve 
estar à disposição. 

O Santos vai encontrar, 
no gramado do Engenhão, 
um Botafogo que não vence 
há sete rodadas, com quatro 
derrotas e dois empates. O 
time jogou na quinta-feira, 
contra o Fortaleza, um due-
lo atrasado da 29ª rodada 
e não saiu de um empate 
por 2 a 2. Agora, todos os 
competidores estão com as 
rodadas em dia, a quatro do 
fim, e os botafoguenses estão 
na vice-liderança, com 61 

pontos, dependendo de um 
tropeço do líder Palmeiras, 
com 62, nas rodadas finais, 
para ter a chance de efetuar 
a ultrapassagem. 

Apesar da fragilidade do 
time, o técnico Tiago Nunes, 
que estreou diante do Forta-
leza após ser contratado como 
plano de emergência para 
evitar um desastre, mantém 
o otimismo. “Atualmente, pelo 
momento que perdemos a 
condição de disputar o título 
só pelas nossas forças, existe 
uma preocupação maior. Mas 
a motivação é grande. E digo 
que a confiança não mudou. 
Desde que eu cheguei no 
clube o discurso é sempre 
“vamos ser campeões”  O 
mental do jogador está blinda-
do, está protegido. O Botafogo 
já deu certo, independente do 
desfecho final.”

Com chances de título, Atlético-MG e 
Grêmio fazem confronto direto na Arena MRV

Belo Horizonte (AE) 
- Atlético-MG e Grêmio 
protagonizarão outro con-
fronto que reúne times com 
chances de lutar pelo título 
do Campeonato Brasileiro. 
Neste domingo, às 16h, eles 
se enfrentam na Arena MRV, 
em Belo Horizonte (MG), 
pela 35ª rodada. Além da 
disputa pela taça, há tam-
bém a ambição de terminar 
ao menos dentro do G-4, 
que garante vaga direta à 
fase de grupos da Copa 
Libertadores.

O Atlético-MG, que até 
pouco tempo atrás, não era 
visto como candidato a títu-
lo, reagiu e está há seis jogos 
invicto, sendo quatro vitórias 
e dois empates. Dentro de 
casa, são três vitórias se-
guidas: Fluminense (2 a 0), 

Fortaleza (3 a 1) e Goiás (2 
a 1). Apesar disso, o objetivo 
ainda está distante, porque 
ocupa o sexto lugar com 57 
pontos, cinco a menos do 
que o líder Palmeiras.

O técnico Felipão terá 
três retornos. O goleiro Ever-
son retoma seu posto após 
cumprir suspensão. O meia 
Alan Franco e o atacante 
Paulinho, que foram convo-
cados na Data Fifa, também 
serão titulares. Por outro 
lado, o zagueiro Igor Rabello 
foi expulso e será substituído 
por Jemerson, que formará 
dupla defensiva com Mau-
rício Lemos. Bruno Fuchs, 
Battaglia e Vargas seguem no 
departamento médico.

Felipão analisou a revira-
volta no Brasileirão e expli-
cou que vem dando atenção 

especial à parte emocional 
do elenco. “Jamais alguém 
imaginaria que o campeo-
nato daria essa reviravolta 
total, com vários times bri-
gando pelo título. Há sete 
ou oito rodadas, tínhamos só 
um (o Botafogo). Agora é um 
pandemônio total. Ninguém 
sabe o que acontece, por isso 
estamos trabalhando bem 
a parte psicológica com o 
grupo.”

Na última rodada, o Grê-
mio foi surpreendido pelo 
Corinthians em casa e per-
deu por 1 a 0, encerrando 
sequência de cinco vitórias 
consecutivas. Se tivesse 
vencido, seria o atual líder, 
porque teria 62 pontos e 
uma vitória a mais do que 
o Palmeiras (atualmente 18 
a 18).

Renato Gaúcho seguirá 
sem o volante Pepê para 
escalar o Grêmio. Ele ainda 
não está totalmente recupe-
rado de lesão e será preser-
vado. Villasanti também é 
desfalque no setor, mas por 
suspensão. Assim, Ronald 
deve entrar como titular.

O treinador ainda pode 
mudar o esquema e voltar 
a utilizar três zagueiros. 
Assim, Gustavo Martins e 
Rodrigo Ely brigam por uma 
vaga para atuar com Bruno 
Uvini e Kannemann. Outra 
dúvida está no ataque, entre 
Everton Galdino e Besozzi.

Apesar da derrota con-
tra o Corinthians, Renato 
Gaúcho ainda vê seu time 
na briga pelo título e tem 
um discurso parecido ao de 
Felipão.

São Paulo (AE) - Jogo 
que era de alívio para o Co-
rinthians no Brasileirão se 
transformou em uma gran-
de e desnecessária pressão 
após goleada sofrida por 5 a 
1, nesta sexta-feira, para o 

Torcida do Corinthians se revolta com goleada, 
invade campo, ameaça jogadores e diretoria

Bahia na Neo Química Are-
na. Depois de apoiar o time 
os 90 minutos, a torcida se 
revoltou no fim do jogo com 
duras cobranças, invasão do 
gramado e até ameaça aos 
jogadores.

Os atletas do Bahia foram 
retirados rapidamente de 
campo e Thaciano, autor de 
dois gols na partida, deixou 
de dar entrevista por segu-
rança.

O técnico Rogério Ceni, 

do Bahia, deu apoio as joga-
dores corintianos no túnel 
que dá acesso aos vestiários, 
abraçando alguns jogadores, 
como o goleiro Cássio e o 
lateral Fagner.

Muitos torcedores deixa-

ram o estádio antes do apito 
final, as torcidas organizadas 
permaneceram mais tempo 
nas arquibancadas entoando 
cânticos contra a diretoria 
e os jogadores. “Fora todo 
mundo, diretoria omissa e 

elenco vagabundo”, “Você 
aí, acabo com sua vida, se 
o Timão cair”, “Vergonha, 
vergonha, vergonha, time 
sem vergonha” e “Duílio, 
c..., fora do Timão”, foram 
alguns dos protestos.
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Vários serviços foram prestados para a popu-
lação

Prefeita Helena Bertoco 
e outros participantes do 
encontro

Prefeito com estudantes premiadas, professores e familiares
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Icaraíma - A Câmara 
Municipal de Icaraíma 
(CMI) conquistou, nesta 
última segunda-feira (13), 
o Selo Diamante de Trans-
parência do Tribunal de 
Contas do Estado do Para-
ná (TCE-PR). É a primeira 
vez que a CMI alcança a 
titulação máxima do Índice 
de Transparência da Admi-
nistração Pública (ITP). A 
CMI cumpriu 99,65% dos 
critérios avaliados pelos 
técnicos do Tribunal de 
Contas, ficando em 6º no 
ranking geral das Câmaras 
Municipais avaliadas no 
Estado do Paraná e cons-
tando como a 18º no ran-
king geral do Brasil, dentre 
as mais de 3.754 Câmaras 
Municipais avaliadas.

O Tribunal de Contas 
avaliou os portais de 386 
prefeituras, 382 câmaras, 
além do Governo do Esta-
do, do Tribunal de Justiça, 
do Ministério Público, da 
Defensoria Pública, da 
Assembleia Legislativa e 
do próprio TCE-PR na 

área estadual. A aferição 
foi realizada dentro do 
segundo ciclo do Programa 
Nacional de Transparência 
Pública da Associação dos 
Tribunais de Contas do 
Brasil (Atricon), com a par-
ticipação de todos os TCs 

estaduais, além do Tribunal 
de Contas da União (TCU). 
Diversos novos critérios de 
avaliação foram incorpora-
dos ao ranking, tornando a 
tarefa dos municípios ainda 
mais desafiadora.

O resultado coloca a Câ-

mara de Icaraíma acima da 
média estadual, de 71,97%, 
e da média nacional, de 
55,37%, apurada pela As-
sociação dos Membros dos 
Tribunais de Contas do 
Brasil (Atricon), respon-
sável por consolidar os 

levantamentos estaduais. A 
marca de 100% foi atingida 
somente pelas câmaras 
municipais de Palotina, 
Mandaguari, Sarandi, Ma-
riluz e Mandaguaçu.

De 2022 para 2023, o 
Ranking ITP teve os crité-
rios de avaliação redesenha-
dos, passando a incluir mais 
temas, como o atendimento 
a regras da Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD), do 
Código Tributário Nacional 
quanto a renúncias fiscais, 
da Lei do Governo Digital, 
da Nova Lei de Licitações, 
entre outros. Também fo-
ram ampliados os itens de 
análise estabelecidos de 
acordo com a atividade-fim 
de cada instituição, com o 
objetivo ampliar a utilidade 
dos dados disponibilizados 
pelo Poder Público. “Ele-
vou-se também o grau de 
exigência da qualidade e da 
forma de apresentação das 
informações”, informou o 
TCE-PR, na divulgação dos 
resultados.

Os dados nacionais es-

tão disponíveis no Radar 
ITP, que é uma parceria da 
Atricon com o Tribunal de 
Contas do Estado do Mato 
Grosso. 

Para o presidente da 
Câmara, Vereador Manoel 
Timóteo de Almeida (Pelé 
da Ilha), a posição reflete 
o comprometimento da 
gestão com a transparên-
cia. “Parabenizo primei-
ramente o corpo técnico 
da Câmara Municipal de 
Icaraíma, constituído de 
funcionários que prezam 
pelo zelo em seu trabalho, 
através de seu empenho 
conseguimos conquistar 
juntos esta posição de des-
taque junto à nível esta-
dual e federal. Friso por 
fim a importância de uma 
equipe de funcionários 
capacitados, alinhados com 
a Gestão da Mesa Diretora 
e demais Vereadores para 
que seja possível o alcance 
das metas e diretrizes es-
tabelecidas, em especial a 
transparência ao Público”, 
afirma.

São Jorge do Patrocínio 
- Nesta sexta-feira (24) o 
município de São Jorge do 
Patrocínio esteve partici-
pando em Umuarama da 
cerimônia de premiação do 
2º Concurso Cultural pro-
movido pelo CAPS/CISA.

Com o objetivo de sen-
sibilizar a região Noroeste 
sobre a problemática das 
Drogas, o CAPS AD/CISA em 
parceria com as Secretarias 
Municipais de Saúde e Edu-
cação dos 21 municípios da 
Regional, promoveram um 
concurso que tinha como 
temática: PREVENÇÃO AO 
USO DE DROGAS. 

Os alunos 5º ano do Esco-
la Municipal João Batista de 
Melo participaram de uma 
palestra no mês de Setem-
bro sobre a temática, onde 
posteriormente elaboram as 
redações junto as professoras 
da escola. Na oportunidade, 
foram escolhidas 3 reda-
ções no município e estas 
encaminhadas para o CAPS 
AD para que os mesmos 
escolhessem a classificação 
final. Confira abaixo a lista 
das premiadas:

1º Lugar- Lavinia Godoi 
Silva (5º B)

2º Lugar- Gabriela Pas-
cuti Spanhol (5º C)

3º Lugar- Evelin Maria 
de Oliveira Borgmann (5º 
A)

Além disso, a Aluna 
Lavinia Godoi também 
recebeu a premiação mais 
importante do evento, sen-
do a melhor redação, pois 
foi a que mais representava 
o concurso, levando para a 
casa além de uma bicicleta, 
um vale compras em mate-

rial escolar.
Estiveram presentes o 

Prefeito Baraldi, a Secretá-
ria de Educação Rosângela 
Galiotti, a Secretária de 
Saúde Sônia Gouveia, a 
Diretora da Escola Mu-
nicipal João Batista de 
Melo Edleuza Cichocki, a 
professora Eliana Sousa, 
as psicólogas Francele e 
Simone, o enfermeiro Die-
go Vasconcelos, as alunas e 
seus familiares.

Mariluz - A Prefeitura 
Municipal realizou na se-
mana passada nas depen-
dências do salão da Pastoral 
da Criança a 2ª Edição do 
projeto “Mariluz em Ação”. 

O projeto proporcionou 
à população que esteve 
presente atendimentos e 
ações nas áreas da saúde, 
cultura, meio ambiente, 
assistência social, emprego, 
Detran, Incra e SAMAE.

E para as crianças muita 
diversão nos brinquedos inflá-
veis e com passeios gratuitos 
no “Trenzinho da Alegria”.

Foram realizados 345 
atendimentos ao longo 
das atividades. Além dos 
atendimentos, os alunos 
de karatê e capoeira do 
CRAS e os de violão e canto 
do Projeto Cultura e Arte 
Por Toda Parte realizaram 
apresentações culturais.

A primeira edição do pro-
jeto foi realizada na Escola 
Municipal Augusta Gutierrez 
Lopes, no distrito de São Luiz.

O Chefe de Gabinete Fer-
nando Santos, a Secretária 
de Assistência Social Lena 
Marinho, a Secretária de Saú-
de Angela Maria de Almeida, 
a Secretária de Agricultura 
Fabíola Cordeiro de Campos 
Silva, o Chefe de Meio Am-
biente Fabio Soares Clemente, 
e o Chefe do Posto do Detran 

de Mariluz Renan Nogueira, 
estiveram presentes desde o 
início das atividades, moni-
torando todas as atividades e 
iniciativas do projeto social.

Qual o objetivo do pro-
jeto?

O projeto Mariluz em 
Ação tem como objetivo 
aproximar a população 

da administração pública, 
oferecendo serviços em 
diversas áreas, como saúde, 
cultura, meio ambiente, as-
sistência social, serviços es-
senciais e entretenimento.

 “Hoje foi um dia de 
grande importância para 
mim, pois realizamos a se-
gunda edição desse mara-

vilhoso o projeto. As ações 
do Mariluz em Ação farão 
parte da nossa gestão, uma 
vez que o nosso objetivo é 
aproximar o cidadão mari-
luzense do trabalho públi-
co. Este projeto será levado 
a diversos locais de nossa 
cidade, com ações nas 
áreas da Cultura, Saúde, 

Assistência Social, Agri-
cultura, Meio Ambiente e 
entretenimento. Agradeço 
imensamente ao nosso 
Prefeito Paulinho Alves 
pelo apoio e suporte que 
nos deu; e também a todos 
os envolvidos na execução 
do projeto”,disse Fernando 
Santos.

Cruzeiro do Oeste - Nes-
ta sexta-feira, 24, a prefeita 
Helena Bertoco participou 
do Encontro do Comitê 
Empreendedor do Território 
Arenito Caiuá, no Sebrae 
em Umuarama. O evento foi 
focado no tema “Encontro 
com o Desenvolvimento 
Econômico: Ações Ino-
vadoras e Sustentáveis”, 
reunindo líderes e especia-
listas comprometidos com o 
crescimento da região.

O encontro contou com a 
participação e contribuições 
da Sra. Hivotene Picolli, Se-
cretária de Desenvolvimento 
de Cascavel, e o Sr. Rafael 
Mattos, Gerente Regional 
do IDR PR, que trouxeram 
perspectivas sobre estraté-
gias inovadoras e sustentá-
veis  para contribuições ao 

Câmara de Icaraíma recebe Selo Diamante
de Transparência do Tribunal de Contas

 IRECONHECIMENTO 

São Jorge do Patrocínio é destaque 
regional em concurso cultural

Prefeita de Cruzeiro do Oeste participa de
Encontro Empreendedor do Território Arenito Caiuá

desenvolvimento econômico 
local. Durante o evento, 
a prefeita Helena Bertoco 
teve a oportunidade de falar 
sobre o compromisso da 
administração com o desen-
volvimento sustentável, in-
tegrando-o estrategicamente 
ao crescimento econômico 
e ao turismo na região. Ela 
destacou o trabalho conjunto 
com os municípios por meio 
do projeto Geoparque Caiuá, 
ressaltando seu papel funda-
mental no fortalecimento da 
região. Helena, aproveitou a 
oportunidade para expres-
sar seus agradecimentos, 
em nome do consultor do 
Sebrae, Adriano Pereira, e 
de toda a equipe envolvi-
da, pelo constante apoio e 
colaboração dedicados ao 
desenvolvimento do Cru-

Com a participação da comunidade, foi realizada nova edição do “Mariluz em Ação”

zeiro do Oeste. Ao seu lado, 
esteve presente a Secretária 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Turismo, Franciel-
le Carvalho, que também 
contribuiu para o sucesso e 
a relevância do evento.



   

Áries
A estruturação de sua vida depende 
apenas de você. Use o seu co-
nhecimento, mas não se feche em 
conceitos. Observe o que acontece 
ao seu lado e se empenhe para 
harmonizar-se.

Touro
Processos internos podem provocar 
certo desconforto. Compreenda o que 
se passa no seu íntimo e não permita 
que isso o prejudique. Você precisa 
separar a intimidade da vida social.

Gêmeos
Observe se o que tem feito em prol 
de sua carreira é condizente com a 
necessidade da sua vida atual. Reveja 
a sua atuação e evite se apegar ao 
passado. Seja mais objetivo.

Câncer
Poderá se sentir mais agitado e ner-
voso. Tente extravasar o seu potencial 
energético em alguma atividade física. 
Não deposite as suas energias ape-
nas em trabalhos mentais.

Leão
Evite se apegar às crenças antigas. 
Busque novos conhecimentos. Pos-
sibilidade de boa produtividade, mas 
é preciso ser mais objetivo. 

Virgem
Apoie-se em suas experiências pas-
sadas e construa possibilidades 
para o futuro. Se direcione para uma 
restruturação da vida. Aproveite para 
criar novas relações profissionais.

Libra
A pressa em fazer coisas pode prejudi-
car o andamento de certas iniciativas. 
Permita-se parar para refletir e obser-
ve como tudo esta por enquanto. É 
preciso cautela e objetividade.

Escorpião
As experiências vividas por terceiros 
podem proporcionar grande apren-
dizado. Observe o que as pessoas 
fazem e como agem. Troque experiên-
cias e não se acanhe em pedir ajuda.

Sagitário
Novas ideias incentivam novas con-
quistas. No entanto, não deixe que 
isso fique apenas na imaginação. A 
criatividade flui, mas pode ter pouca 
vitalidade na prática.

Capricórnio
Você tem chances para rever pontos 
importantes da sua vida e voltar atrás 
em algumas decisões tomadas. Corrija 
os erros, termine o que começou e 
trace novos planos.

Aquário
Não deixe que os compromissos da 
vida o desestabilizem. Mantenha-se 
firme nos seus propósitos de juntar 
novos hábitos e atividades à rotina. 
Avalie o que é bom para você.

Peixes
Querer agradar a todos é impossível. 
Reconheça o seu potencial de ser 
generoso e solidário e não se sinta em 
posição inferior por críticas recebidas. 
Seja mais autoconfiante. 

Poderes Extraordinários
(Fast Color) 12h30, na Globo, EUA, 2018. Di-

reção de Julia Hart. Com Christopher Denham, 
David Strathairn, Gugu Mbatha-Raw, Lorraine 
Toussaint, Saniyya Sidney. Uma mulher é forçada 
a fugir quando suas habilidades superpoderosas 
são descobertas. Anos após abandonar sua família, 
o único lugar que resta para ela se esconder é sua 
própria casa.

Motoqueiro Fantasma
(Ghost Rider) 14h00, na Record, EUA, 2007. 

Direção de Mark Steven Johnson. Com Nicolas 
Cage, Eva Mendes, Peter Fonda, Wes Bentley, 
Matt Long, Donal Logue, Sam Elliott, Brett Cul-
len. Johnny Blaze fez um pacto com Mefisto para 
proteger as duas pessoas que mais amava: seu pai 
e sua namorada. Em troca, Johnny se transforma 
no Motoqueiro Fantasma, o justiceiro de alguns 
demônios bastante cruéis.

Infiltrado na Klan
(Blackkklansman) 00h25, na Globo, EUA, 2018. 

Direção de Spike Lee. Com Adam Driver, Jasper 
Pääkkönen, John David Washington, Laura Har-
rier, Ryan Eggold, Topher Grace. Em Infiltrado na 
Klan, que se passa em 1978, Ron Stallworth, um 
policial negro do Colorado, conseguiu se infiltrar 
na Ku Klux Klan local. Ele se comunicava com os 
outros membros do grupo através de telefonemas e 
cartas; quando precisava estar fisicamente presen-
te, enviava um outro policial branco no seu lugar. 
Depois de meses de investigação, Ron se tornou o 
líder da seita, sendo responsável por sabotar uma 
série de linchamentos e outros crimes de ódio 
orquestrados pelos racistas.

Volcano: A Fúria
(Volcano) 02h20, na Globo, EUA, 1997. Direção 

de Mick Jackson. Com Tommy Lee Jones, Anne He-
che, Don Cheadle, Gaby Hoffymann, Keith David, 
John Corbett. Los Angeles, um dos maiores centros 
urbanos dos Estados Unidos, está ameaçado por 
um acontecimento cataclísmico. Um orifício na 
crosta terrestre desencadeou uma incrível força 
da natureza: um vulcão em atividade. A cidade 
despreparada enfrenta seu pior pesadelo quando 
um derramamento de lava se alastra pelas ruas 
movimentadas.
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 Marcelo Faria e Ísis Val-
verde / Frederico Rozário
-RG

1) A novela é “Bele-
za Pura”, mostrada pela 
Globo em 2008. Como se 
chamavam os personagens 
vividos por Marcelo Faria e 
Ísis Valverde?

a) Guilherme e Joana 
b) Kleber e Camila
c) Amon Rá e Marcela
d) Robson e Rackli

2) Como se chamavam os personagens interpre-
tados por Reynaldo Gianecchini e Priscila Fantin na 
novela "Esperança"?

a) Toni e Giuliana
b) Mateo e Giuliana
c) Toni e Maria
d) Toni e Camile

3) A novela é "Seus Olhos", que foi exibida pelo 
SBT. Como se chamava a personagem interpretada 
pela saudosa atriz Françoise Fourton?

a) Elaine
b) Marina
c) Renata
d) Consuelo

4) A atriz Maria Maya esteve na novela "Senhora 
do Destino", interpretando Regina. E na minissérie 
"A Muralha", como se chamava a personagem vivida 
pela atriz? 

a) Antônia
b) Margarida
c) Moatira
d) Beatriz

5) Qual era o personagem interpretado por Feli-
pe Folgosi na novela "Começar de Novo", a qual foi 
exibida pela Globo?

a) Pedro
b) Abel
c) Rico 
d) Pepê

(Respostas: 1-d / 2-c / 3-a / 4-c / 5-c)

Os 50 anos de Angélica
A poucos dias de comemorar 50 anos, Angélica abre as 

portas de sua casa e recebe grandes mulheres brasileiras 
para conversas que recapitulam momentos marcantes de 
sua vida e de sua carreira. Todos esses encontros serão 
retratados na série do Globoplay e GNT “Angélica: 50 & 
Tanto”, que estreia hoje na plataforma, com todos os cinco 
episódios disponíveis e o primeiro aberto para não assi-
nantes. Já no canal, as exibições serão semanais a partir 
do dia 30, dia do aniversário da apresentadora e atriz, às 
22h15. Em paralelo, a partir do dia 26 o “Fantástico” exi-
be semanalmente a versão reduzida de cada episódio do 
programa. “As pessoas me acompanham desde pequena 
e eu nunca fui um personagem. Minha vida sempre foi 
muito exposta e também muito verdadeira. ‘50 & Tanto’ 
vai trazer toda essa verdade com muita emoção", celebra 
Angélica.  

No Globoplay 
A atmosfera do Rio de Janeiro nos anos 1970 está pre-

sente em “Rio Connection”, série internacional Original 
Globoplay em produção com a Sony Pictures Television e 
Floresta, que já está disponível no serviço de streaming. 
Entre os atores brasileiros e estrangeiros, Marina Ruy 
Barbosa vive seu primeiro trabalho internacional na pele 
de Ana Alves. A personagem é uma mulher sensual e es-
pirituosa que trabalha como garçonete da noite carioca, 
mas sonha em ser cantora, e vive um relacionamento tur-
bulento com um dos integrantes de uma máfia de tráfico 
de heroína que se estabelece na cidade. “Desde o primeiro 
momento, quando surgiu a oportunidade de interpretar 
a Ana, fiquei muito entusiasmada porque é um grande 
desafio interpretar em outra língua. Por mais que eu seja 
atriz desde os meus nove anos, muda tudo quando você 
vai atuar em inglês. Para nós entrarmos nos anos 1970, 
figurino e caracterização foram muito importantes. Além 
disso, como a Ana é cantora, fiz um processo intenso de 
preparação, com aulas de canto e violão”, afirma a atriz. 

Rádio de sucesso
Com programação musical romântica e sertaneja, a 

Nativa FM contabiliza 27 afiliadas em seis estados brasi-
leiros: Bahia, Mato Grosso, Minas Gerais, Paraná, Santa 
Catarina e São Paulo, atingindo mais de 43 milhões de 
ouvintes em potencial. Comemorando 26 anos de sucesso, 
a rádio é uma das mais ouvidas do Brasil.

Sobre o programa
Com revelações surpreendentes, cada episódio mer-

gulha em um tema diferente ligado a uma década da 
história de Angélica. Em conversas íntimas e cheias de 
afeto, Xuxa, Anitta, Eliana, Sandy, Ivete Sangalo, Susana 
Vieira, Fernanda Souza, Preta Gil, Paolla Oliveira, Mari-
na Ruy Barbosa, Maisa, Carolina Dieckmann, Giovanna 
Ewbank, Bárbara Paz e Paula Lavigne se juntam a loira 
para relembrar momentos importantes e situações em que 
tiveram vivências similares. “O programa traz histórias 
lindas, algumas comoventes, outras até mais delicadas 
que são, acima de tudo, ricas e humanas. A Angélica é 
uma pessoa que fez parte da cultura pop brasileira em 
todas as frentes: cantou, apresentou programa de TV, 
dançou, atuou em filmes e em novelas”, conta o diretor 
de conteúdo do programa, Chico Felitti. 

(A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-
ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES

Mais cultura na GloboNews
Os domingos da GloboNews terão mais tempo 

dedicado à cultura. Hoje estreia no “Especial de Do-
mingo”, que vai ao ar a partir das 18 horas, o quadro 
“Balaio”. Apresentado por Bete Pacheco, ele irá pro-
mover encontros entre expoentes da cultura nacional 
e até internacional. “Vamos ouvir artistas, produtores, 
músicos, pintores, escultores, grafiteiros, artesãos, ges-
tores da área para discutir a cultura, o nosso jeito de 
ser. Porque quando você pensa na palavra cultura vem 
muito mais do que um quadro na parede, um show ou 
uma peça de teatro. A cultura é o nosso jeito de ser, como 
a gente se comporta, o que a gente come, o jeito que a 
gente fala, como a gente se relaciona. E no nosso “Balaio” 
cabe de tudo um pouco. Vamos criar encontros com arte 
e sobre arte, de ideias e compromissos, encontros que já 
aconteceram e estão na memória e outros inéditos que 
já deveriam ter acontecido. Nossa ideia é trazer muita 
relevância para esses papos”, adianta Bete.   

Atriz abriu o coração
Alice Wegmann não esconde que, quando adolescente, 

ela tinha um péssimo relacionamento com seu próprio 
corpo. A atriz não gostava principalmente de seus om-
bros e braços largos; no entanto, hoje o problema já foi 
ultrapassado. 

Moço de sorte
O apresentador Tiago 

Leifert costuma dizer que 
não faz exercícios e tam-
pouco regula a sua ali-
mentação. Ele se diz fã de 
refrigerantes e come muito 
carboidrato, mesmo assim 
tem o corpo magro e ele-
gante. Moço sortudo. 

Atriz persistente e 
objetiva

Quem convive com Cris 
Vianna conta que a atriz 
é muito centrada em sua 
profissão e que conquistou 
o seu espaço com muita 
persistência e profissiona-
lismo. 

Malhando a noite
O ator Daniel Rocha 

costuma malhar todas as 
noites a fim de livrar-se do 
estresse de um dia inteiro 
de trabalho. O bonitão ga-
rante que assim consegue 
relaxar e repor as energias. 
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Certamente você já 
ouviu falar de alimentos 
termogênicos. Em tempos 
que ser magro é o desejo de 
todos, tudo o que se refere 
ao assunto é bem-vindo.

Alimentos termogênicos 
são aqueles que auxiliam o 
processo de emagrecimento 
porque aceleram o metabo-
lismo. Os especialistas em 
Nutrição explicam que eles 
têm o poder de aumentar 
ou diminuir a temperatura 
corporal, fazendo com que 
o organismo gaste mais 
calorias para voltar à tem-
peratura normal.

Que coisa maravilho-
sa! Comer e emagrecer! E 
quem seriam esses termo-
gênicos?

No topo da lista apare-
cem o gengibre e a pimenta. 
Por isso que o chá de gen-
gibre entra no cardápio da 
reeducação alimentar. É 
bom saber que o gengibre 
é excelente também para 
a saúde de modo geral por-
que é rico em Vitamina B6, 
potássio, magnésio e cobre; 
atua como desintoxicante e 
bactericida, auxiliando no 
sistema digestivo também. 

O modo mais comum de 
consumo é o chá de gengi-
bre, ao qual também pode 
ser acrescentada a canela. 
No entanto, cuidado, na 
hora de adoçar. Se você 
estiver na fase de perda de 
peso, nada de açúcar. Nesse 
calorão que está fazendo 
por todo o Brasil, você pode 

optar em tomar um deli-
cioso chá de gengibre com 
hortelã, canela em pau e 
limão bem geladinho. Além 
de ser refrescante, vai te 
ajudar a perder peso.

A pimenta é encontrada 
mais comumente em forma 
de conserva, mas também 
pode ser acrescentada pi-

cada ou inteira nas mais 
diversas preparações. Se a 
pimenta nunca fez parte do 
seu cardápio, mas você está 
de olho no efeito termogêni-
co, vai experimentando com 
atenção ao seu paladar. 
Pimenta tem sabor bem 
picante e ardido.

Além do gengibre, 

canela e pimenta, ou-
tros alimentos também 
prometem auxiliar na 
eliminação da gordura 
do organismo e são mais 
fáceis de ingerir do que 
a pimenta, por exemplo. 
Entre eles estão rabane-
te, nabo, couve-flor, repo-
lho, abobrinha, chicória, 
agrião, espinafre, melan-
cia, melão, limão, amora, 
salmão, sardinha fresca 
e semente de linhaça ou 
farinha de linhaça. E 
falando em linhaça, há 
quem reclame deste po-
deroso alimento, rico em 
Ômega 3, quanto à forma 
de ingestão. Uma boa 
maneira é acrescentar 1 
colher (sopa) ao dia ao 
almoço, como se fosse fa-
rofa. A farinha de linhaça 
mistura-se muito bem ao 
arroz ou à salada. 

E vale a recomendação 
tão conhecida. Ingerir pelo 
menos 8 copos de água 
ao dia. Os nutricionistas 
explicam que a água é im-
portante para hidratar o 
organismo e a pele e ajuda 
na manutenção do peso. 
A chave para se livrar do 

“efeito sanfona” é alimen-
tação equilibrada sempre 
e isso inclui a ingestão de 
água. 

Nunca é demais lem-
brar que sempre pessoas 
que tem problemas de 
gastrite, ou de outra or-
dem estomacal, devem 
consultar o médico an-
tes de ingerir gengibre, 
canela ou pimenta.  É 
importante notar que, 
embora os termogênicos 
possam oferecer benefí-
cios, eles não devem ser 
considerados uma solu-
ção única para a perda de 
peso. A adoção de hábitos 
alimentares saudáveis 
e a prática regular de 
exercícios físicos conti-
nuam sendo componen-
tes fundamentais de um 
programa eficaz de perda 
de peso. Além disso, é 
crucial consultar um pro-
fissional de saúde antes 
de incorporar suplemen-
tos termogênicos à dieta, 
especialmente para ga-
rantir que sejam seguros 
e adequados para a sua 
saúde individual. Da Re-
dação/GB Edições

Incidência de doenças crônicas é 50% maior entre pretos que em brancos
O percentual de pes-

soas que convive com 
múltiplas doenças crô-
nicas é 50% maior entre 
as pessoas pretas do que 
entre as brancas, mos-
tra Estudo Longitudinal 
de Saúde do Adulto (Elsa
-Brasil). A pesquisa, que 
acompanha a saúde de 
15 mil adultos e idosos, 
é conduzida desde 2008 
por especialistas da Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), da Universidade 
de São Paulo (USP) e das 
universidades Federais 
de Minas Gerais (UFMG), 
do Espírito Santo (Ufes), 
da Bahia (UFBA) e do Rio 
Grande do Sul (UFRGS). 
Segundo o estudo, para 

cada grupo de dez bran-
cos, participantes do es-
tudo, com seis ou mais 
doenças crônicas, ha-
via 13 pessoas pardas 
e 15 pretas. A pesquisa 
mostra, no entanto, que 
são as mulheres as mais 
afetadas pela condição 
classificada como mul-
timorbidade, com seis 
ou mais doenças crôni-
cas. Nesse grupo, 9,7% 
das mulheres são pretas, 
enquanto 5,7% brancas. 
Entre os homens brancos, 
o índice ficou em 3,6% e 
em 2,3% para os homens 
pretos.

Em relação às doen-
ças que afetam mais as 
pessoas pretas, está a 

diabetes mellitus, que, 
conforme o estudo, atinge 
27,7% dessa população. 
Para as pessoas bran-
cas, o percentual fica em 
16,6% e para as pardas, 
19,9%. Os números são 
relativos aos anos de 2008 
e 2010.

A hipertensão apre-
sentou uma incidência de 
48,3% entre as pessoas 
pretas, 37,1% entre as 
pardas e 31,1% entre as 
brancas. As doenças re-
nais crônicas afetavam 
11,1% dos participantes 
negros, 9,2% dos pardos 
e 7,9% dos brancos.

O boletim do Elsa ela-
borado a partir do recorte 
racial afirma que as di-

ferenças observadas são 
resultado do racismo na 
sociedade brasileira, que 
“determina experiências 
de discriminaç ã o ao longo 
da vida, produzindo e 
mantendo desigualdades 
socioeconô micas (como 
na escolaridade e na ren-
da), moradia, acesso a 
bens e serviços”.

A escolaridade é um 
dos dados que explici-
ta essas diferenças. As 
mulheres brancas par-
ticipantes da pesquisa 
têm um índice de 68% 
com acesso ao ensino su-
perior. Para as mulheres 
pretas, o percentual fica 
em 30%, e para os homens 
pretos, 23%.

Obesidade cresceu em 
crianças e adolescentes 
brasileiras na pandemia

Agência BR - O nú-
mero de crianças e ado-
lescentes com excesso 
de peso aumentou no 
país entre 2019 e 2021, 
período que abrange a 
pandemia de covid-19. 
Segundo levantamento 
do Observatório de Saú-
de na Infância (Observa 
Infância - Fiocruz/Unifa-
se), houve crescimento 
de 6,08% no grupo das 
crianças de até 5 anos de 
idade. Entre aqueles com 
10 a 18 anos, o crescimen-
to foi de 17,2%. O excesso 
de peso inclui tanto os 
casos de sobrepeso como 
os de obesidade. 

Os dados do estudo 
são baseados no Sistema 
de Vigilância Alimentar 
e Nutricional (Sisvan-
WEB), ferramenta que 
monitora indicadores de 
saúde e nutrição. Segun-
do os pesquisadores, a 
diminuição de exercícios 
físicos e o desajuste na 
alimentação são as prin-
cipais explicações para 
os problemas de peso.

“A obesidade infantil e 
de adolescentes no Bra-
sil ainda é uma grande 
preocupação de saúde 
pública. Apesar de ob-
servarmos uma queda 
nos últimos anos, o Brasil 
ainda possui números 
acima da média global 
e da América Latina. 
Nos anos de pandemia, 
observamos um aumento 
nos índices de obesidade 
infantil, possivelmente 
como consequência do 
aumento no consumo 
de ultraprocessados du-
rante o período de isola-
mento”, explica Cristiano 
Boccolini, pesquisador do 
Instituto de Comunica-
ção e Informação Cien-
tífica e Tecnológica em 
Saúde (Icict/Fiocruz) e 
coordenador do Observa 
Infância. 

Pós-pandemia
O cenário começa a 

melhorar no período se-
guinte, entre 2021 e 2022, 
mas ainda com percen-
tuais altos. O número de 
crianças com excesso de 
peso teve um recuo de 
9,5% e o de adolescentes 

queda de 4,8%. Em 2022, 
a taxa de crianças de até 
cinco anos com excesso 
de peso era de 14,2%. A 
de adolescentes estava 
em 31,2%.  

O último grupo é o que 
mais preocupa os pes-
quisadores do Observa 
Infância. Pelas análises 
das séries históricas, há 
uma tendência de queda 
do problema entre as 
crianças, principalmen-
te depois do período de 
isolamento. Mas entre 
os adolescentes, a queda 
aconteceu apenas entre 
2021 e 2022. No longo 
prazo, a tendência é de 
crescimento do excesso 
de peso. 

A comparação com ou-
tros países mostra que a 
situação no Brasil é mais 
crítica. Aqui, em 2022, há 
três vezes mais crianças 
com excesso de peso do 
que a média global (14,2% 
no Brasil e 5,6% na média 
global). Sobre os adoles-
centes, a média nacional 
é quase o dobro da global: 
31,2% contra 18,2%. 

“Acreditamos que os 
altos números da obesi-
dade infantil no Brasil 
devem muito à falta de 
regulação dos alimen-
tos ultraprocessados no 
país. A partir de outubro 
de 2023 passa a vigorar 
plenamente a nova ro-
tulagem frontal dos ali-
mentos industrializados, 
indicando os excessos 
de sal, gorduras satura-
das e açúcares na parte 
frontal das embalagens. 
As crianças são muito 
suscetíveis a esses pro-
dutos e acreditamos que 
a implementação dessa 
política terá algum im-
pacto nos números de 
obesidade a partir deste 
ano”, diz Boccolini.

“Este estudo serve 
como um chamado à ação 
para políticas públicas, 
profissionais de saúde, 
escolas e famílias para 
redobrar os esforços na 
luta contra a obesida-
de infantil, garantindo 
um futuro mais saudável 
para as crianças do Bra-
sil.” 

Banco Mundial e Fundo Global contra 
doenças reforçam colaboração por reforço em saúde

AE - O Banco Mundial e o 
Fundo Global de Luta contra 
a Aids, a Tuberculose e a Ma-
lária assinaram hoje um novo 
memorando que descreve 
como as duas organizações 
trabalharão em conjunto 
para fortalecer os sistemas 
de saúde nos países do Sul 
Global. Em comunicado, os 
organismos apontam que o 
objetivo é apoiar um financia-

mento mais eficiente, eficaz 
e sustentável para melhorar 
os resultados da saúde face 
às alterações climáticas. As 
estimativas mais recentes 
mostram que mais de metade 
da população mundial não 
está totalmente coberta por 
serviços de saúde essen-
ciais e que a crise climática 
só aumentará a procura de 
serviços eficazes, especial-

mente para as pessoas mais 
vulneráveis.

Especificamente, as duas 
organizações trabalharão 
em conjunto nas prioridades 
climáticas e de saúde para 
reduzir o fardo da malária, 
da Aids e da tuberculose 
através de sistemas de saúde 
mais fortes, incluindo um 
melhor acesso aos serviços de 
cuidados de saúde primários 

para as populações mais 
vulneráveis, diz a publicação. 
O Banco Mundial estima que 
132 milhões de pessoas po-
derão ser forçadas à pobreza 
extrema até 2030 devido às 
alterações climáticas; um 
terço resulta de riscos para 
a saúde relacionados com o 
clima que afetam despropor-
cionalmente as pessoas mais 
pobres e mais vulneráveis.

Geladinho de Frutas e 
Água de Coco

Ingredientes: 1 xícara 
(chá) de água de coco; meia 
xícara (chá) de suco de uva 
branco integral; 1 fatia gros-
sa de abacaxi em pedaços 
pequenos; meia xícara (chá) 
de uvas roxas sem sementes; 
1 kiwi picado; 6 morangos 
cortados ao meio. Preparo: 
Numa tigela, misture a água 
de coco e o suco de uvas. 
Reserve. Divida as frutas em 
porções à gosto e coloque nos 
saquinhos para geladinhos, 
preenchendo cerca de 2/3 da 
capacidade. Complete com a 
mistura de sucos. Amarre a 
ponta dos saquinhos e leve 
ao congelador. Sirva quando 
estiver congelado. 

 Patê é uma combinação 
única e que pode ser prepa-
rado a partir de vários ingre-
dientes. O resultado final é 
uma pasta saborosa que pode 
acompanhar os mais diversos 
pães, biscoitos, saladas e 
carnes / GB Imagem 

Patê Delicioso
Ingredientes: Meia xícara 

de cebola picada; 7 colheres 
(sopa) de manteiga; 1 dente 
de alho amassado; 500 gramas 
de fígado de galinha picados; 1 
folha de louro; 1/2 colher (chá) 
de sal; 1/4 colher (chá) de 
pimenta-do-reino; 1/2 colher 
(sopa) de mostarda; 1 colher 
(sopa) de conhaque; 1/2 en-
velope de gelatina branca em 
pó, sem sabor; óleo para untar. 
Preparo: Numa tigela, junte a 
cebola, 3 colheres de manteiga 
e o alho, misture bem e, sem 
tampar, leve ao micro-ondas, 
em potência alta, por 3 minu-
tos. Junte o fígado, o louro, o 
sal e a pimenta, cubra a tigela 
com papel-manteiga e leve ao 
micro, em potência alta, por 4 
minutos ou até o fígado ficar 
macio, mexendo na metade do 
tempo. Retire a folha de louro 
e despeje a mistura no liquidi-
ficador ou no processador de 
alimentos. Ponha a manteiga 
restante numa vasilha e leve 
ao micro, em potência baixa, 
por 30 segundos ou até que 
fique macia. Junte à mistura 
de fígado, acrescente a mos-
tarda e o conhaque e bata 
até incorporar. Numa vasilha 
pequena, junte a gelatina e 

2 colheres (sopa) de água, 
misture e deixe descansar 
por 5 minutos. Numa tigela, 
ponha 1 xícara de água e leve 
ao micro, em potência alta, ate 
ferver. Retire do micro, ponha 
a vasilha com a gelatina den-
tro da tigela com água quente 
e mexa até derreter bem a 
gelatina. Junte à mistura de 
fígado e bata até obter um patê 
homogêneo. Unte bem uma 
fôrma com óleo, despeje o patê 
na fôrma, nivele a superfície, 
cubra com filme plástico e leve 
à geladeira por, no mínimo, 8 
horas. Sirva acompanhado de 
torradas e pães diversos. 

Hambúrguer de Frango
Ingredientes: Meio quilo de 

filé de peito de frango; 1 ovo; 2 
colheres (sopa) de suco limão; 
1 cebola pequena ralada; ¼ 
xícara (chá) de farinha de 
rosca; 4 colheres (sopa) de 
cebolinha verde picada; sal e 
pimenta-do-reino moída; azei-
te de oliva. Preparo: Passe o 
filé de frango no processador, 
ou moa na máquina; numa ti-
gela, misture o ovo com o suco 
de limão, a cebolinha picada 
e a cebola ralada. Adicione o 

frango e a farinha de rosca. 
Tempere com sal e pimenta. 
Misture bem. Formate quatro 
hambúrgueres. Aqueça uma 
frigideira antiaderente com 
um fio de azeite. Grelhe os 
hambúrgueres até ficarem 
dourados dos dois lados. Sir-
va em pão de hambúrguer, 
acompanhado de maionese 
temperada com suco de limão 
e alface. Variação: Também 
poderá ser servido com pão 
francês ou pão integral. 

Arroz com Brócolis e 
Amêndoas

Ingredientes: 1/2 xícara 
(chá) de amêndoas em pele, 
tostadas e cortadas em lascas; 
2 xícaras (chá) de brócolis; 
1 xícara (chá) de arroz; 4 
colheres (sopa) de mantei-
ga; 2 xícaras (chá) de água 
fervente. Preparo: Refogue 
o arroz na manteiga até que 
fique transparente, junte os 
brócolis, sal, tempero de sua 
preferência e a água. Cozinhe 
até que o arroz esteja macio e 
o líquido tenha sido absorvido. 
Retire do fogo, acrescente 
as amêndoas e misture bem. 
Sirva a seguir.
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Nesse calorão que está fazendo por todo o Brasil, você pode optar em tomar um delicioso 
chá de gengibre com hortelã, canela em pau e limão bem geladinho. Além de ser refrescante, 
vai te ajudar a perder peso / GB Imagem
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Alimentos termogênicos auxiliam 
na perda de peso de homens e mulheres

 IBELEZA

Superapetite traz quatro receitas
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205.000,00. Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.

VOLKSWAGEN                                   
VOYAGE 1.6  

14/14
Preto, R$ 40.500,00. 
Fones: (44) 3622-3292 
/  9 9976-0563.

Vende-se jornais
por kilo

R$ 5.00 
Tratar 3621-2500

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem custo)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     empre-
iteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500

2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)

    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 

    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros

    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alternado 
5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400

    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças de 
ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – Homens 
Y 1.400

3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 

CHEVROLET                                    
PRISMA 1.4 

15/16
Automático, branco. R$ 
57.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 /

S10 LTZ 21/21
Dupla, prata, 
150.000,00km. R$ 
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HONDA BIZ 125 + 23/23 BRANCO COMPLETO  R$ 17.900,00 

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 169.900,00 

CRONOS 1.3 DRIVE 19/19 BRANCO COMPLETO  R$ 63.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ   21/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 124.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO SPORT6 PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 123.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 199.900,00 

HB20 1.0 UNIQUE 18/19 BRANCO COMPLETO  R$ 56.900,00 

HONDA HR-V EX 22/23 VERMEL. COMPLETO, AUT  R$ 144.900,00 

ONIX 1.0 TURBO PREMIER  20/21 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 90.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 279.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 141.900,00 

TRAILBLAZER LTZ 4X4 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 184.900,00 

CARROS  ANO  COR OPCIONAIS VALOR

CHEVROLET                                    CHEVROLET
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Governador negocia instalação de fábrica 
multinacional de sementes no Paraná

Governador e comitiva com diretores da empresa alemã

editoria@ilustrado.com.br

 IINVESTIMENTOS 
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O Paraná pode sediar a 
primeira fábrica brasileira 
da Petkus, uma gigante 
mundial de processamento 
de sementes da Alemanha. 
O assunto foi debatido 
nesta quinta-feira (23) 
em uma visita da comitiva 
paranaense, liderada pelo 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior, à sede da 
empresa, na cidade de 
Wutha-Farroda, na região 
central do país europeu.

Atualmente, a Petkus 
possui escritórios de re-
presentação em 16 países, 
incluindo o Brasil, onde 
está presente há 10 anos, 
mas sem uma unidade 
industrial instalada. O obje-
tivo da delegação estadual 
é tentar convencer a em-
presa alemã, que estuda a 
implantação de seu primei-
ro parque fabril no País, a 
escolher o Paraná como 
destino.

“A Petkus é uma gigante 
da área de alimentos, a 
maior empresa de tecno-
logia na área de seleção 
de sementes e grãos para 
a produção de alimentos, 
com presença no mundo 
todo, por isso viemos, a 
convite dela, apresentar 
o Estado do Paraná, para 
que a gente possa ter uma 
indústria para atender o 
mercado brasileiro e da 
América do Sul”, contou 
Ratinho Junior.

Para ajudar nas negocia-
ções, o governador e equipe 
falaram sobre as vantagens 
competitivas do Paraná em 
relação a outros estados. 
Ele citou investimentos 
que têm sido feitos na 

melhoria da infraestrutura 
viária, incluindo o novo 
pacote de concessões ro-
doviárias, as melhorias no 
porto de Paranaguá e o pro-
jeto de instalação da Nova 
Ferroeste.

Além das melhorias na 
infraestrutura e logística, 
que reduzem o custo de 
transporte da produção lo-
cal, o governador também 
falou sobre o ambiente 
favorável para a atração 
de novos negócios, com 
assessoria completa aos 
empresários interessados 
em investir no Paraná. “Os 
investimentos públicos e 
privados fizeram com que 
o Estado alcançasse recen-
temente o posto de quarta 
maior economia do Brasil”, 
defendeu.

• AGROINDÚSTRIA
Ratinho Junior também 

mostrou números que de-
monstram o protagonismo 
do Paraná como um grande 
produtor agrícola com valor 
agregado. Segundo ele, a 
instalação de novas indús-
trias como a Petkus ajudam 
a avançar no objetivo de 
transformar o Estado no 
grande supermercado do 
mundo.

Atualmente, o Paraná 
lidera a produção nacio-
nal de carne de frango e 
de peixes e é o vice-líder 
na produção de carne de 
suínos, de leite. Apesar de 
estar atrás do Rio Grande 
do Sul em volume, o Es-
tado também lidera o ran-
king nacional em valor de 
produção do mel de abelha.

Os municípios de To-

ledo, Castro, Cascavel, 
Arapoti, Nova Aurora, 
Guarapuava, Tibagi, São 
Mateus do Sul e Cerro 
Azul, por exemplo, estão na 
dianteira da agropecuária 
do Brasil, liderando, em 
2022, a produção nacional 
de pelo menos 12 produ-
tos que vêm do campo 
segundo dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). A pro-
dução estadual de cevada, 
feijão, mandioca e erva
-mate, além de culturas 
como o triticale e o centeio, 
também são as maiores do 
produção.

O Valor Bruto da Produ-
ção Agropecuária, calcula-
do pelo Departamento de 
Economia Rural (Deral), 
aponta que 34 municípios 

paranaenses têm receita 
superior a R$ 1 bilhão no 
setor. Em nível estadual, a 
pecuária representa mais 
da metade da matriz finan-
ceira do agro.

• PETKUS
Fundada em 1852, a 

empresa alemã é especia-
lizada em equipamentos 
para limpeza, secagem e 
classificação de semen-
tes. Com 400 funcionários 
apenas na Alemanha, além 
de centenas em outros 
países, ela é uma referência 
na indústria agrícola pelo 
desenvolvimento de novas 
tecnologias para atender 
às crescentes demandas da 
agricultura moderna.

Os produtos são uti-
lizados por agricultores, 

empresas de sementes e in-
dústrias agrícolas em todo 
o mundo para melhorar 
a qualidade das sementes 
e otimizar o processo de 
produção. Isso inclui a 

remoção de impurezas, 
sementes defeituosas e ou-
tros materiais indesejados, 
garantindo que apenas as 
sementes de alta qualidade 
sejam plantadas.

Adapar participa de debate sobre mercado e tendência do consumo de proteínas animais
Técnicos da Agência de De-

fesa Agropecuária do Paraná 
(Adapar) participaram nesta 
terça (21) e quarta-feira (22) do 
Fórum de Mercado, promovido 
pela Organização das Coope-
rativas do Paraná (Ocepar). O 
evento aconteceu no hotel NH 
Curitiba The Five, na capital 
paranaense, e reuniu direto-
res comerciais e de mercado, 
dirigentes das cooperativas, 
produtores e técnicos.

A programação incluiu 
temas como o fortalecimento 
da competitividade e repre-
sentatividade das cooperati-

vas, desafios de mercado e 
tendências de consumo.

O debate “Mercado de 
Proteína Animal” teve par-
ticipação do coordenador 
de Sanidade de Suínos da 
Adapar, João Humberto 
Teotônio. “Foi um painel 
interessante no que se re-
fere ao tema do mercado de 
proteína e às perspectivas de 
abertura para carne suína, 
uma frente que precisa ser 
trabalhada principalmente 
na questão da sanidade”, 
afirmou. O Paraná é o prin-
cipal produtor de frangos e 

peixes e o segundo maior de 
suínos do País. Com o reco-
nhecimento de Área Livre de 
Febre Aftosa sem Vacinação, 
pela Organização Mundial 
da Saúde Animal, o Paraná 
pode vender proteína animal 
para mercados consumido-
res mais exigentes.

Ele moderou o debate 
entre a coordenadora de 
Inteligência de Mercado da 
Associação Brasileira de Pro-
teína Animal (ABPA), Laiz 
Foltran, o vice-presidente da 
Peixe Brasil, Felipe Toquarto, 
e o deputado federal Luiz 

Nishimori. De acordo com 
Teotônio, a sanidade agro-
pecuária é muito importante 
na dinâmica do comércio 
mundial de proteína ani-
mal, por ser uma variável 
delicada. “Portanto, é algo 
a ser considerado para ser 
adequado e ponderado no 
contexto dos mercados ex-
ternos”, complementou.

O diretor-presidente da 
Adapar, Otamir César Mar-
tins, participou da abertura 
do evento, na terça-feira 
(21). “Este Fórum de Mer-
cado aborda temas de muito 

interesse para o agronegócio, 
mostrando as oportunidades 
e os desafios para a manu-
tenção e a abertura de novos 
mercados. Parabenizamos a 
Ocepar e todas as cooperati-
vas envolvidas”, disse.

José Roberto Ricken, di-
retor-presidente da Ocepar, 
mostrou a participação das 
cooperativas paranaenses 
no segmento agropecuário. 
De acordo com ele, elas 
respondem por cerca 64% 
da produção de grãos e 45% 
da produção de carnes e 
produtos lácteos no Estado. 

Ele ressaltou ainda que o 
setor vem realizando grandes 
investimentos em agroin-
dustrialização. “Atualmen-
te há 142 agroindústrias 
instaladas no Paraná pelas 
cooperativas. Nosso objetivo 
é agregar valor à produção 
recebida pelas cooperativas 
porque a rentabilidade líqui-
da da venda de grãos pura e 
simples não chega a 2%. Mas 
quando a matéria-prima é 
processada em uma agroin-
dústria, é possível chegar a 
4,6% de rentabilidade, no 
máximo 5%”, disse.

Em 2022, a bubali-
nocultura contribuiu 
com R$ 39,7 milhões 
para o Valor Bruto da 
Produção (VBP) do 
Paraná, sendo que 
R$ 31,5 milhões pro-
vieram da comercia-
lização de bubalinos 
de corte, e R$ 8,2 
milhões do leite de 
búfala. As informa-
ções são do Boletim 
de Conjuntura Agro-
pecuária relativo à 
semana de 17 a 23 
de novembro. O do-
cumento é preparado 
pelo Departamento de 
Economia Rural (De-
ral), da Secretaria de 
Estado da Agricultura 
e do Abastecimento 
(Seab).

De acordo com o Deral, 
apesar das dificuldades 
enfrentadas nas últimas 
décadas, como a redução 
da área disponível para a 
produção em regiões-cha-
ve do Estado, o rebanho 
paranaense tem mantido 
uma relativa estabilidade 
nos últimos anos, osci-
lando entre 32 mil e 35 
mil cabeças no período 
de 2018 a 2022. Esse nú-

mero representa apenas 
uma pequena fração do 
rebanho brasileiro, que 
totaliza aproximadamente 
1,5 milhão de cabeças.

O município de Cerro 
Azul, na Região Metro-
politana de Curitiba, é o 
principal produtor estadual 
de leite de búfala, con-
centrando mais de 29% 
da produção paranaense. 
Já Adrianópolis sobressai 
como o principal produtor 
de bubalinos de corte na 
região.

A carne geralmente é 

adquirida pelos abatedou-
ros a preços equivalen-
tes aos da carne bovina. 
Além disso, o manejo mais 
frequente dos animais é 
necessário para evitar o 
asselvajamento. Por outro 
lado, a bubalinocultura não 
apresenta apenas desafios, 
mas também vantagens em 
relação à bovinocultura. 
A rusticidade inerente a 
esses animais permite que 
os produtores usem menos 
meios profiláticos para 
reduzir a incidência de 
doenças, o que diminui os 

custos com medicamentos.
A carne de búfalo apre-

senta diferenças significa-
tivas em relação à carne 
bovina, sendo mais magra 
e com maior teor de pro-
teína. Já o leite de búfala 
é principalmente utilizado 
na produção de muçarela, 
um queijo originário da 
região da Campânia, no 
Sul da Itália. É produzido 
exclusivamente com leite 
de búfala cru, moldado 
em forma de esferas, e 
amplamente utilizado na 
culinária italiana.

GRÃOS
Chegou praticamente 

ao fim a colheita da safra de 
inverno paranaense, com a 
cevada totalmente colhida 
e apenas pequenas áreas de 
trigo ainda a campo. Os nú-
meros de produção serão 
divulgados pelo Deral na 
próxima quinta-feira (30), 
dimensionando a frustra-
ção dos produtores, que 
com o clima atípico devem 
contabilizar prejuízos pela 
retração dos preços, pela 
redução de produtividade 
e a queda de qualidade do 
produto obtido em algumas 
regiões.

Quanto à soja, as con-
dições das lavouras foram 
levemente rebaixadas nesta 
semana, com as lavouras 
boas correspondendo a 
87% da área (ante 88% na 
semana anterior), as la-
vouras médias a 11% (10% 
antes) e as ruins mantidas 
em 2%. A região Norte do 
Estado vem mostrando 
ótimas condições até o 
momento, diferentemente 
das demais.

O milho, com 98% da 
área semeada, também 
teve as condições das la-
vouras reavaliadas para bai-

xo: boas de 81% para 79%, 
médias de 16% para 17%, 
e ruins de 3% para 4%. As 
condições ainda piores que 
as da soja se explicam pela 
concentração da cultura 
no Sul do Paraná, onde 
choveu mais.

FRANGO
Sobre o frango, o Bole-

tim traz dados do sistema 
Agrostat Brasil, do Ministé-
rio da Agricultura e Pecuá-
ria, considerando os dez 
meses de 2023, sobre as 
exportações brasileiras de 
carne. Houve crescimento 
de 2% em faturamento, 
atingindo um montante 
de US$ 8,152 bilhões, em 
relação ao valor acumu-
lado de 2022 (US$ 7,994 
bilhões). Já em termos 
de quantidade exportada 
houve um crescimento de 
6,8%. Nos 10 primeiros 
meses de 2023, foram co-
mercializadas 4.187.277 
toneladas, ante 3.920.004 
toneladas em 2022. No 
Paraná, maior produtor e 
exportador da proteína, 
houve crescimento de 9% 
no volume exportado total, 
porém redução de 1,2% no 
faturamento.

MISSÃO INTERNACIONAL
A nova missão internacional paranaense 

ocorre entre os dias 21 e 27 de novembro, com 
a visita a diversas empresas alemãs. A primeira 
agenda da delegação liderada pelo governador foi 

na Krone, uma empresa especializada na produção 
de maquinário forrageiro e que inaugurou recente-
mente um centro de treinamento no Paraná.

A equipe, formada por secretários estaduais 
e representantes da Invest Paraná, além de ser 
acompanhada por empresários paranaenses, 
cumpre agendas de negócios nas cidades de Ha-
nôver, Spelle, Kulmbach, Schwandorf, Ingolstadt, 
Munique, Eisenach e Wutha-Farnroda.

Produção de búfalos contribuiu com R$ 39,7 milhões para o VBP do Paraná em 2022
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 O governo federal 
anunciou nesta semana 
investimentos de cerca 
de R$ 3 bilhões, ao longo 
dos próximos quatro anos, 
para ampliar o acesso, a 
permanência, a participa-
ção e a aprendizagem de 
estudantes com algum tipo 
de deficiência em escolas 
comuns, além da formação 
de educadores para aten-
der a esse público.

As medidas fazem parte 
do Plano de Afirmação e 
Fortalecimento da Política 
Nacional de Educação 
Especial na Perspectiva 
da Educação Inclusiva 
(PNEEPEI).

A meta é chegar ao 
fim de 2026 com mais 
de 2 milhões de estudan-
tes da educação especial 

matriculados em classes 
comuns, além de atingir 
169 mil matrículas desse 
público na educação in-
fantil.

O governo quer dobrar 
o número de escolas que 
recebem recursos para 
Salas de Recursos Multi-
funcionais, dos atuais 36% 
para 72%. São ambientes 
com equipamentos, mó-
veis e materiais didáticos 
e pedagógicos adequados 
para atendimento espe-
cializado.

O plano também prevê 
a criação de 27 observa-
tórios de monitoramento 
e o lançamento de seis 
editais para pesquisadores 
com deficiência. Caberá 
ao Ministério da Educa-
ção (MEC) coordenar a 

implantação das medidas, 
pactuando com Estados, 
municípios e o Distrito 
Federal. Os quatro eixos 
do plano são: expansão 
do acesso; qualidade e 
permanência; produção 
de conhecimento; e for-
mação. 

“Esse é o investimento 
mais importante que o 
poder público pode fazer. 
Não haverá gasto por parte 
do governo, mas haverá 
investimento, porque é 
obrigação do Estado gostar 
dos seus filhos”, afirmou 
o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva durante 
cerimônia no Palácio do 
Planalto.

A solenidade reuniu 
apoiadores, vários com 
deficiência - muitos deles 

crianças. Lula falou que 
os governantes precisam 
“cuidar de gente” e che-
gou a chorar no seguinte 
trecho de seu discurso: 
“Fazer ponte, viaduto, es-
trada, fazer um monte de 
coisa é muito importante, 
mas governar mesmo é 
você cuidar de gente, é 
você cuidar de pessoas. 
Cuidar de gente é muito 
difícil”.

Lula também criticou 
a ideia de homeschooling 
(ensino domiciliar). Disse 
que a proposta parte do 
pressuposto de que todas 
as famílias têm dinheiro 
para bancar educação em 
casa e de que o Estado 
não tem como prover edu-
cação. (Colaborou Caio 
Spechoto)

Ministro a Educação diz que pretende reduzir número de alunos atendidos no Fies
São Paulo (AE) - O mi-

nistro da Educação, Camilo 
Santana, afirmou que pre-
tende reduzir para 100 mil 
o número de estudantes 
inscritos por ano no Fundo 
de Financiamento Estu-
dantil (Fies).

“Chegamos a ter 700 
mil pessoas inscritas no 
Fies num ano só (em 
2014). Precisa de uma 
ferramenta, de um con-
trole maior, com critérios 
mais rígidos”, afirmou em 
entrevista nesta quarta-
feira, 22, no jornal <i>O 

Globo</i>. Hoje, segundo 
a publicação, aproximada-
mente 144 mil alunos são 
contemplados pelo progra-
ma, que tem o objetivo de 
aumentar a inclusão no 
ensino superior.

“Nossa meta é ter por 
ano em torno de 100 mil 
jovens inscritos”, afirmou 
o ministro. O Fies foi um 
dos principais programas 
responsáveis pela amplia-
ção do acesso ao ensino 
superior no País  Após 
flexibilização das regras do 
programa a partir de 2010, 

o total de financiamentos 
concedidos cresceu verti-
ginosamente.

A partir de 2015, o go-
verno passou a endure-
cer os critérios levando 
à queda de contratos de 
financiamento e causando 
reclamações por parte das 
universidades particulares. 
A adoção de novas regras 
do programa para aumen-
tar o ritmo de concessão 
de financiamento é um dos 
pleitos do setor privado.

No começo do mês, 
o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva sancionou 
projeto de lei que prevê a 
renegociação de dívidas do 
Fies. Atualmente, há 1,2 
milhão de pessoas inadim-
plentes, com saldo devedor 
de R$ 54 bilhões, segundo 
balanço do Ministério do 
Educação (MEC).

Segundo Santana, a 
medida integra um plano 
para reformular o Fies. 
“Ele (programa) se trans-
formou em uma política 
muito mais financeira e 
econômica do que social. 
Vamos agora resolver o 

problema da inadimplência 
das pessoas que estão sem 
a menor condição de pagar 
e criar um novo sistema”, 
disse.

O ministro afirmou 
que o governo está fa-
zendo os ajustes finais 
na proposta do novo 
Fies. Uma vez que eles 
estiverem prontos, o Mi-
nistério da Educação 
prevê enviar o planeja-
mento ao Congresso até 
o fim do ano. A ideia é 
que as novas medidas 
passem a vigorar já a 

partir de 2024.
Camilo afirmou ain-

da, na entrevista, sobre 
o plano de implementar 
uma bolsa permanência 
para alunos do ensino 
médio. “O aluno receberá 
um valor mensal, mas só 
poderá sacar ao final de 
cada ano se for aprovado. 
Vamos avaliar frequência 
e aprovação. Ele também 
receberá uma poupança 
na conta dele e poderá 
acompanhar o rendimen-
to”, disse. Os valores ainda 
não foram revelados.
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Governo lança plano para ampliar 
acesso de alunos em salas comuns




